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МЫСЛИ ВСЛУХ

К у  л ь т у р  
с о м н е н и

в  революционное время общественное 
сознание получает новое качество преж
де общественного бытия. И сегодня мы яв
ляемся свидетелями этого: сознание вско- 
.тыхнулось, оно стало в высокой степени 
активным, приобрело остро политический 
н идеологический характер, обратилось к 
правдивому изучению исторического прош
лого. Мы задумались о состоянии духов
ной культуры и наших нравственных цен
ностей. Стало интересно жить, так как 
происходит осознание собственной значи
мости, и каждому хочется занять свое лич
ное место в истории. ДостЬйное желание.

ЕСТЬ ОДНА черта сознания, кото
рая, по моему мнению, обусловли
вает культуру в целом (культуру 

личности и культуру общества) ~  умение 
сомневаться. Пишу «умение», так как 
этому действительно необходимо учиться, 
надо понять непреложную значимость 
этого качества. Мы слишком многое дела
ли без сомнений (и это было легко, потому 
что хотелось верить, что все, что делается 
сверху, — все ато для тебя, во имя твоего 
счастья). Такой настрой допустил мани
пулирование сознанием, бездумное подчи
нение, беспрепятственное внушение ми
фов и догм.

Я бы не стала говорить, что новое со
стояние общественного сознания свиде
тельствует об уходе возможности н необ
ходимости сомневаться. Вечность и необхо
димость сомнения— только это может 
спасти мышление человека и сознание об
щества от превращения в манкуртиро- 
ванное состояние. Ибо только оно будит 
мысль и направляет ее на широкие соци
альные обобщения, заставляет не рубить 
с плеча, обдумывать каждое действие и 
каждый поступок, проявлять сверхосто
рожность, нести ответственноЬть. Все это 
слишком необходимо в любом новом деле. 
Мы стоим перед делом обновления социа
лизма. Все ли, что мы делаем здесь, не 
подлежит сомнению?

Вот с таких позиций мне хочется по
рассуждать о некоторых тенденциях, кото
рые сегодня себя обнаруживают достаточ
но весомо. Почему частыми стали необо
снованная категоричность и резкость, без
ответственные высказывания и отсутствие 
терпимости? Почему теряется традицион
ная черта российской интеллигенции — 
интеллигентность? Куда уходят мудрость, 
ирония, серьезность, наконец?

Если действительно оглянуться в исто
рию России, то вряд ли найдем примеры 
массовой крикливости и озлобленности ин
теллигента. Напротив, его всегда отлича
ла мягкость, всепонимание, трезвость суж
дений в непременном контексте доброты и 
антибунтарства. И это отнюдь не потому, 
что интеллигенция была «гнилой», но по
тому, что ее всегда отличали интелли
гентность, демократичность, гуманизм. Я 
хочу отождествить демократичность и 
интеллигентность. Как политическое состо
яние демократия может реализовать себя, 
если она одновременно станет состоянием 
души. Интеллигентный человек не позво
лит себе быть недемократичным.

Как нам порой не хватает именно этой 
внутренне глубокой духовности, которая 
идет, на мой взгляд, от постоянного сом
нения. К нам, напротив, пришла внезап
ная смелость, хотя вчера еще мы ймяд ли 
предполагали сегодняшние глубокие со
циальные перемены. В последнее время 
проходит много партийных, комсомоль
ских, профсоюзных и т.д. собраний и кон
ференций. Идут и форумы неформальных 
объединений. И везде крикливое и драчли
вое поведение стало не так уж редким. 
Если скажу, что так проявляется отсут
ствие политической культуры, ибо она 
во все годы нашей социалистической ис
тории не поощрялась, это будет правда. 
Но давайте вспомним и по-настоящему 
осознаем собственные российские тради
ции, давайте вспомним, что такая культу
ра была, и ее кредо выразил Л. Н. Тол
стой — «не могу молчать!». Но Л. Н. 
Толстой говорил совсем не потому, что 
тогда было разрешено говорить, а потому, 
что действительно не мог молчать. Мы 
же в основном молчали, когда говорить 
запрещалось, и я сомневаюсь, что все, кто 
сегодня говорит, делают это потому, что не 
могут молчать, скорее потому, что раз
решено говорить.

П ОЯВИЛАСЬ НЕКАЯ тенденция в 
понимании гласности и демокра
тизации общества. В условиях, ког

да жизнь показала возможность и необхо
димость инакомыслия подлинно глубо
кого, направленного на созидание и во
площение гуманистических идеалов,— об
наружилось желание приобщиться к не
му, Невзирая на собственную глубину,

компетентность и конструктивность. По
чему бы, например, не выступить со своей 
программой, концепцией? Своей! Раньше я 
был загипсован, зажат, задушен, но те
перь, когда гипс снят, почему бы не «вре
зать правду»? Давайте согласимся, что 
часто реализация такой позиции, когда с 
ней встречаешься, свидетельствует цишь о 
том, что тот самый гипс отучил нас ходить 
и по-настоящему говорить. Вдруг стали 
возрождаться известные на России давно 
приемы н методы, которые в свое время 
были понятны и оправданы и которые в 
случае, например, Каракозову Халтурина, 
Перовской, Желябова были благородны в 
своей эпохальной трагичности. Сегодня же. 
когда это повторяется в истории в иной 
форме и вторично, трагедийный образ 
снижается до фарсового обличья.

Откуда такое? Может быть, от того, что 
есть традиция в революционном движении 
именно с подобными идеями и делами свя
зывать сущность борьбы за социализм. И, 
может быть, от того также, что сегодня 
мы успешно преодолеваем догматизм и 
мифологизацию мышления, но образ мыш
ления часто остается тем же. Когда гово
рю «образ» мышления, имею в виду и не
компетентность в социальных вопросах, 
и желание отомстить, и зависть, и немило- 
сердие и !г. д. и т. п. Вспомним, как Д. С. 
Лихачев не стал узнавать на фотографии 
палача тех-лет, ибо подумал о родственни
ках, которые, конечно, у того есть и кото
рые сегодня живы. Может быть, и стоит 
сомневаться в истинности его поступка, но, 
согласитесь, что-то здесь есть.

К ОГДА ГОВОРЮ «образ» мышле
ния, имею в виду и живучее до сих 
пор упование на мгновенность пе

реустройства жизни. Трудность и слож
ность современной ситуации в том, что при 
больших ожиданиях от перестройки об
щество пока лиип> получает намеки на их 
реализацию. В своих ожиданиях мы не 
прочь по-прежнему уповать на чудо, на 
«верх», который все может. Дело в том, 
что основной вопрос. Вокруг которого се
годня идет острая (борьба, касается пар
тийно-государственного аппарата. Проти
воречие между аппаратом и массами явля
ется основным в нашей стране. Это зако
номерно, так как основным вопросом вся
кой революции является вопрос о власти. 
Но посмотрим, какие предлагаются реше
ния н пути.

Я могла бы квалифицировать эти пути 
как идеалистические. Но понимаю, что 
этим ничего не скажу, так как идеализм и 
материализм в нашем сознании часто ос
тается лишь в упрощенных и поверхност
ных формулах типа «материя — первична, 
сознание — вторично». Скажу другое. 
Скажу, что в тех проклятьях, которыми мы 
бросаемся по поводу аппарата, мне видит
ся оборотная сторона той же культовой на
дежды на «верх». Мы ждем от того един
ственного, того, кто наверху, дел и свер
шений. Надежда на «верх»— это, конечно, 
ожидание чуда: вот придет тот, хороший, и 
одним днем, ну, в крайнем случае, в шесть 
дней все переделает.

Вспомним, однако, что именно в обста
новке ожидания чуда появляются Распу
тины и лысенки, которые обещают это чу
до. Не слышим ли мы подобное в завере
ниях: «Если будет конкурсное избрание се
кретаря обкома КПСС по идеологии, я 
приму участие. И если буду избран, уо од
ним махом, мгновенно и навсегда изменю 
идеологическую ситуацию в области». Я 
сама это заявление слышала и была удив
лена тому несомнению^ с которым оно 
произносилось. В нынешней ситуации по
являются и те, кто обещает в случае, если 
ему дадут полномочия (например, если 
станет народным депутатом СССР), сразу 
же ввести многопартийную систему, завтра 
— открыть простор всем формам частной 
собственности, а послезавтра на основе та
ких революционных преобразований — 
всем раздать по куску мяса.

Ничего неестественного нет в том, что в 
новое время мы идем с тем же самым че
ловеком, с которым жили все культовые и 
застойные годы. В ходе практики пере
стройки будет меняться и сам человек. 
Когда я, например, слышу на различного 
рода собраниях топот ног и визг, грубые 
окрики II циничные вопросы, я думаю, чтс 
многое еще в нас сохранилось от тех куль
товых времен и того культового мышле
ния. Разве демократия предполагает «за
тыкание ртов», «драние горла» и кате
горичную несомненность выкрикиваний? 
Разве демократия является антиподом ин
теллигентности?

Г. ПЕТРОВА, 
доцент кафедры философии Томского 

государственного университета.
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В комплекс строительства 
второй очереди водозабора 
из подземных источников 
питьевой воды для томичей 
входит сооружение водовода 
диаметром 1.020 миллимет
ров. Сварку и изоляцию тру
бопровода ведет СУ-17 трес- 
та «Томскгазстрой». Коллек
тив томского участка закон
чил разработку траншеи и 
сварку трубы в нитку. Сей
час идет изоляция тринад 
цатикилометрового отрезка.

На трассе трубопровода 
работает бригада известного 
строителя Г. В. Потапова. 
Коллектив участвовал в соо
ружении нефтяных и газовых 
магистралей Васюган — Рас- 
кино, Лугинецкое — Гера- 
симовское. Стрежевой -  
Вах. Сам бригадир строил и 
такие гиганты, как нефтепро
вод Александровское — Ан- 
жеро-Судженск и газопровод 
Нижневартовск — Томск -  
Кузбасс. Опыта коллективу 
не занимать. Шаг изоляци
онной колонны составляет 
за световой день километр 
при норме в смену 450 мет
ров. Качество изолировки 
всегда высокое, так как и 
квалификация каждого рабо
чего тоже очень высокая. 
Многонациональная бригада 
всегда верна слову и выпол
няет задания в срок. Каж
дый рабочий отлично пони
мает важность стройки для 
горожан.

НА СНИМКАХ; бригадир 
Г. Потапов; машинист трубо. 
укладчика Г. Семикопенко; 
помощник машиниста изо
ляционного комбайна А. Ко- 
напацкий и бульдозерист 
И. Рахманов: изоляционная 
колонна на марше.

Е. ЛИСИЦЫН
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НЕ ДАТЬ ЗАРАБОТАТЬ!
Увы, такого принципа придерживаются еще многие ру

ководители.

На собраниях они могут призывать других брать арен
ду, дома вечерами зачитываться статьями из «Огонька» 
или «Нового мира» и вполне искренне возмущаться гра
бительским проектом Минфина по налогообложению коо 
перативов, который если бы прошел, то наша коопера^я 
оказалась бы задушенной в колыбельке. Но что это? По
является кооператив или коллектив арендаторов на их 
предприятии, и словно какая-то темная сила просыпается 
в душах этих людей. Под любым предлогом они старают
ся всячески урезать доходы неокрепших хозяев, уподоб
ляясь тому же Минфину. Что движет ими? Ущемленное 
самолюбие чиновников (работяги стали зарабатывать боль
ше их)? Или же элементарная зависть? Как же глубоко 
проник в нас ген уравниловки и как трудно изживать 
его из себя...

К ’

Он проводится по темам горкомов и райкомов партии.
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встретился с профсоюзными 
работниками из Томска. Они 
приехали в Кожевниково про
водить учебу как раз по воп
росам экономической реформы 
в АПК. Слово за слово зашел 
обычный разговор о том, кому 
где удалось побывать за день, 
что увидеть. Я сказал, что был 
в совхозе «Смена» и что все 
спорные моменты между адми
нистрацией и арендным звеном 
А. С. Мазурова благополучно 
разрешены.

— И к какому выводу при
шли? — спросил один из това
рищей.

— Выплатить арендаторам 
всю сумму; заработанную ими.

— Как? — воскликнул мой 
собеседник. — Это же не зара
ботанные деньги! Это обыкно
венная перекачка совхозных 
средств в карман арендаторов.

...Собственно, и конфлик- 
та-то особого у Александра 
Сергеевича Мазурова с сов
хозной администрацией не 
было. Вернее, он не успел 
разрастись. Три дня всего 
пообивал пороги бухгалте
рии, требуя расчета. Не весть 
какой срок, другие месяца
ми, годами безуспешно пы
таются получить свое, зара
ботанное. Но кто знает, 
сколько бы Мазурову при
шлось ходить, если бы не 
приехал первый заместитель 
председателя облагропрома 
В. Н. Егоров и не разобрал
ся в договоре. В совхозе же, 
да и в  РАНО, настроения 
складывались не в поддерж
ку арендаторов.

Пугала сумма, которую 
им по договору обязаны бы
ли выплатить. Практически 
втроем (четвертый член зве
на отработал неполный 
срок) за семь месяцев они 
заработали порядка 25 ты
сяч рублей. Волёе чем по 
тысяче в месяц. Прежде в 
совхозе такие деньги никому

не выплачивали, разве что 
шабашникам.

Так заработали они или 
действительно перекачали из 
совхозной казны? Судите са. 
ми. Когда в мае прошлого 
года вокруг А. С. Мазурова 
образовалось звено, которое 
по праву можно было назвать 
семейным — ведь в него, 
кроме главы семейства, во
шли его сын, зять и племян
ник — и они стали договари
ваться об аренде 200 голов 
КРС (и бычков, и телочек), 
то, естественно, первым де
лом разговор зашел об ус
ловиях, на которых стороны 
могли бы сотрудничать. Ад
министрация хозяйства спер
ва предл'ожила расчетно
договорную цену, по кото
рой совхоз будет приобре
тать продукцию у арендато
ров, оставить на уровне го. 
сударственной закупочной 
170 рублей за центнер при
веса, Чтобы вся дифферен
цированная надбавка к цене 
(а это ни много ни мало 190 , 
процентов) целиком и пол
ностью причиталась совхозу. 
Потом благодаря настойчиво
сти арендаторов расчетно
договорную цену подняли до 
200 рублей. Поработали 
арендаторы с месяц, видят 
— дохода никакого, одни 
убытки. Корма-то приходи
лось покупать в совхозе, а 
они прямо-таки золотыми 
оказались. К тому же хо
зяйство не выполнило пункт 
договора по обеспечению зве
на поголовьем. Вместо 200 
бычков и телочек едва на
брали 120—забёгая вперед, 
замечу, что максимальное 
количество животных на вы. 
ращивании у коллектива 
А. С. Мазурова было за все 
семь .месяцев 160 голов,

17 июня в «Красном зна
мени» появилась статья 
Александра Мазурова « Не 
зная броду...», в которой он 
поведал о своих первона-
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Рис. в. Воробьева.
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чальных невзгодах. В ком
ментарии главного экономи
ста Кожевниковского РАПО 
Г. Дубленевой речь шла о 
льготных для арендаторов 
поправках к договору. Рас
четно-договорная цена .на 
центнер привеса была . пере
смотрена и составила теперь 
220 рублей.

Много это или мало? В 
1987 году себестоимость 
центнера привеса в совхозе 
«Смена» была 460 рублей. 
Без накладных расходов 350 
рублей. 350 и 220. Админи
страция, заключая договор 
со звеном А. С, Мазурова, 
запрограммировала себесто
имость продукции. Для сов
хоза мясо, произведенное 
арендаторами, уже просто не 
могло оказаться дороже. А 
вот подрядчикам, чтобы по
лучить какой-то доход, на

до было произвести продук
цию еще дешевле. Разница 
оставалась им. Таково жест
кое правило оплаты труда по 
остаточному принципу. Хо
чешь заработать — больше 
работай, экономь ресурсы. 
Иных источников дохода у 
арендаторов нет.

Если бы Мазуров и его 
родственники покупали кор
ма у совхоза, то даже на 
таких условиях они бы ни
чего, кроме аванса (120 руб
лей в месяц), за свой труд 
не получили. Они же взяли 
в аренду еще 100 гектаров 
пашни. Летом они не только 
ухаживали и кормили свой 
скот (и здорово же это дела
ли — среднесуточный при
вес молодняка за семь ме
сяцев в звене составил около 
800 граммов), но и сами ко
сили зеленку, сами ее под
возили, часть посевов горо
ха с овсом убрали на зерно, 
сенаж, заготовив сто с лиш
ним тонн отличного корма, 
а часть обмолотили на фу
раж, засыпав в закрома 110 
тонн зерна (урожайность со
ставила 30 центнеров с гек
тара). Кроме этого, 75 тонн 
зерносенажа заложили в об
щую траншею, а на лугах 
заготовили 65 тонн сена. В 
общем, обеспечили арендо
ванный скот всеми кормами 
практически на всю зимовку.

— Все лето спали по 4 
часа в сутки, а остальное 
время работали. В посевную 
я глушил трактор в третьем 
часу ночи, в страду комбайн 
также. Медведь по ночам к 
нашему полю подходил. 
Взмокшими от пота спинами 
ощущали его дыхание. В но
ябре сено метали в скирды 
из копен. Кто еще это делал? 
Кому-то новый год — празд
ник, а нам за скотом смот
реть надо было. Холода ведь 
стояли. Не поверите, я за 
время аренды похудел кило
граммов на 10, — расска
зывает звеньевой.

Александр Сергеевич, Сер
гей Александрович Мазуро
вы, Сергей Иванович Потем
кин сделали, казалось бы, 
невозможное: прямых затрат 
(на покупку кормов, запча- 

■ стей, горючего, амортизацию 
. арендованных помещений и 
техники) на получение цент
нера привеса у них вышло 
всего 120 рублей. 100 руб
лей с каждого центнера — 
это плата за их нерегламен- 
тированный труд, их доход. 
По договору к концу года 
арендаторы должны были 
получить 210 центнеров при
веса, а фактически произве
ли 257.

Чем же мотивировали свой 
отказ выплатить всю сумму 
заработанных денег звену 
А. С. Мазурова главный эко
номист Н. В, Осипова и ди
ректор совхоза Н. К. Анд
реев? Раз арендаторы дума

ют продолжать работу, не 
разрывают договор, то и оп
лачивать им надо только ту 
продукцию; которую хозяй
ство сдало уже на мясоком
бинат. Но ведь в договоре 
однозначно указано: «В кон
це года производить оконча
тельный расчет по разнице 
между продукцией по рас
четной цене и материальны
ми затратами, которая и со
ставит хозрасчетный доход».

— Только лентяи и, дура
ки могут завидовать нам. 
Умный же человек, работя
га, который знает цену тру
ду, скажет, что этого еще и 
мало, —■ считает Александр 
Сергеевич Мазуров.

В этом случае разум взял 
верх над слепым скряжниче
ством. Выполнив сполна свои 
договорные обязательства, 
администрация совхоза не 
потеряла, а, напротив, при
обрела статус (можно ска
зать бесценный) солидного и 
честного партнера, с кото
рым наверняка захотят со
трудничать и другие потенци
альные арендаторы.

С€ Ч у д и к и  »

Жил-был шоф«р. Жил — не 
тужил. Имел в городе свой 
дом. Работу приличную. Сво
бодно три сотни в месяц полу
чал, а захотел подзаработать— 
пожалуйста, поезжай в даль
ние рейсы — можешь удвоить 
свой заработок. И для семьи, и 
для воспитания сына, и для 
хобби (кроликов разводить) вре
мя оставалось. У жены — то
же работа приличная (диспет
чер в автобазе). Что человеку 
еще надо?

Но в одной из командиро
вок (трубы по фермам раз
возил) забросила судьба Ген
надия Артемьева в Якимово. 
Полюбилась ему эта дыша
щая на ладан деревенька. 
Привез своих стариков, они 
дом себе купили.

Еще с удовольствием смот
рел Геннадий Анатольевич 
по телевизору передачи об 
аренде, газетные статьи на 
эту тему собирал. В них рас
сказывалось о свободных хо
зяевах, которые без понука
ний и команд сами делали 
свое дело. Захотелось и Ар
темьеву попробовать.

— Всю жизнь мной кто- 
нибудь командовал, почему я 
сам не могу быть себе коман
диром?

Заразил этой идеей своих 
приятелей, с которыми вмё- 
сте работал в автобазе управ
ления механизации и транс
порта треста «Агропромдор- 
строй»: слесаря Владимира
Рудникевича и механика Вик
тора Балашева, В.гшдимир в 
свою очередь сагитировал 
брата Юрия, который рабо
тал в пожарной охране, 

(Окончание на 2-й стр.)
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В ПОЛЬЗУ ЭШОНИНЕШЙ РЕФОРМЫiff

В народном хозяйстве нет сегодня такой отрасли, ко
торую не затронула бы экономическая реформа. Ее ос
новные положения отражены в Законе о государствен
ном предприятии (объединении), однако жизнь постоян
но раздвигает горизонт перемен, обогащает их новыми 
отношениями людей.

Письма в редакцию, словно вести с переднего края пе
рестройки, заставляют о многом задуматься, что-то пере
оценивать, принимать неотложные меры. Новое качество 
экономики, формирующееся в противоборстве мнений, в 
отказе от старых методов управления, утверждает в ней 
хозрасчетные основы. А они, ориентируя на потребности 
человека, подключают разнообразные каналы для 
удовлетворения их, в том числе аренду, кооператив, 
безнарядные формы труда.

предлагали. Когда мы обра
тились с недоуменными 
вопросами к главному лес
ничему, он отмолчался. Го
ворим ему. «Будем доби
ваться правды». Тут у Гло- 
ка прорезался дар речи. Пи
шите, отвечает, куда хоти
те, только правду вряд ли 
найдете.

с в е л о с ьВ с е
X с о к р а щ е н и ю ..

Приехала я в поселок 
Лесной в 1978 году после 
окончания Бийского лесхо- 
ва-технику.ма. Распредели- 
■ 1ись в Томскую область 
вместе с мужем, и теперь у 
час двое детей. До января 
бы.ма мастером леса в Ер- 
гайском лесничестве Криво- 
шеинского мехлесхоза. В 
прошлом году награждена 
знаком «X  лет службы в 
Государственной лесной ох
ране СССР». К делу при
выкла — работать и рабо
тать, вроде бы. Да вот со
кратили, причем нелепо 
как-то.

Во всех газетах и журна- 
• lax пишут о сокращении 
штатов на основе широкой 
гласп-.сти. У нас же оказа
лось не так: не было аттеста
ции,, о готовящемся сокра
щении узнавали по слу
чаи, не проведено и проф
союзное собрание. Просто 
фнехал главный лесничий 
мехлесхоза В. А. Глок и 
привез приказ директора о 
сокращении штатов, да и то 
с опозданием на две неде
ли. Мы — а сокращено в 
.тесничестве четверо — 
.'одписывать бумагу не ста- 
.?и. потому что о дальней
шей своей судьбе не знали, 
что и подумать. Другой ра- 
5оты в напчем поселке нет, 
•50 всяком случае, нам ее не

Нас просто выпроводили 
на улицу под видом пере
стройки. А ведь сокраще
ние, по-моему, проводите^ и 
для того, чтобы освободив
шиеся кадры перераспреде
лять в другие отрасли на
родного хозяйства. Мы пре
красно понимаем, что пере
ход на новые ставки и дол
жностные оклады необходим, 
но отчего же наши ру
ководители выставляют го
сударственную политику 
как очередную кампанию? 
Люди вправе ожидать, что 
штат будет изменен разум
но, учитывая все обстоя
тельства. Потерять работу 
для человека иногда ведь 
трагедия...

Мое мнение: в лесхозе
мало что изменится в луч
шую сторону после сокраще
ния. Бедь глубокими изме
нениями в организации тру
да, в психологии людей оно 
не сопровождается. Как все 
было раньше, так и останет
ся, с той лишь разницей, 
что у руководителей зар
плата увеличится на 100 
рублей и составит 260 — 
280, а мне с семьей придет
ся жить на зарплату мужа

(его понизили до помощника 
лесничего), которая будет 
160 рублей.

В. МЕЛЕНТЬЕВА. 
пос. Лесной.

« М и л о с т ь »  
с  д е ф е к т о м

у  нас, жителей поселка 
Усть-Юл Первомайского 
района, государственной 
электроэнергии нет, содер
жим дизельную электро
станцию. Двигатели для нее 
получаем с Томского РМЗ. 
За прошлый год пришло с 
десяток — и ни один не ра
ботает нормально! Недав
ний «подарок» просто вывел 
из себя.

В октябре поступил двига
тель Д-6. Смонтировали. 
После запуска выяснилось, 
что он неисправен: течь во
ды в масло. Вызвали пред
ставителей ремонтно-меха
нического завода. Покачал 
головой мастер ОТК и уехал. 
Смилостивились, правда, ре
монтники — присылают вза
мен другой мотор. Пока 
устанавливали его, конечно, 
намучились, а потом уразу
мели, что и этот с таким же 
дефектом:

За капитальный ремонт 
техники завод дерет сумас
шедшие средства. В новых 
экономических условиях, ко
гда деньги считают все, 
справедливее поступить так: 
по рекламации пусть выез
жает бригада заводских сле
сарей и устраняет неполад
ки, если надо — демонтиру
ет двигатель и везет в 
Томск. Пусть бракоделы жи
вут за собственный счет.

Ю. ЧЕРЕМНЫХ,
электромеханик Чулым

ского ЛПХ.

« О б г о в о р н о й »
н а ч а л ь н и к

Осенью мы работали так. 
Выезжали в лесосеку в 8 ут
ра, а приезжали туда к...

одиннадцати. Несколько ча
сов — и, глядь, возвра
щаться надо. Опять нерво
трепка. Все из-за дороги, 
которую все не берутся по- 
настоящему ремонтировать. 
До нормы ли тут...' Руко
водство лесопункта знало об 
этих передрягах, но, что на
зывается, палец о, палец не 
ударило.

Подобная ситуация на 
Томском лесопункте — мы 
живем • на станции Васан- 
дайка— не впервой. Началь
ника А. Р. Ваара я за де
сять лет видел на деляне 
дважды: раз он приезжал
собирать для себя березо
вые почки да объявился 
как-то с заместителем ди
ректора Томского ЛПК В. Г. 
Пропастиловым. Сопровож
дал, значит... А как мы, ра
бочий класс, живем и тру
димся, ему и дела нет.

Зацепил меня как-то квар
тирный вопрос. Живет наша 
семья ъ доме, построенном 
тридцать лет назад, и нын
че потекла крыша, обвалил
ся потолок. Пошел к на
чальнику лесопункта. Обе
щал Адольф Рудольфович 
заглянуть. Не сдержал сло
ва. Прихожу к нему опять. 
Оскомину набили эти про
сьбы. Точно так же выпра
шивал у него доски, чтобы 
отремонтировать крылечко... 
Серьезно так выслушает те
бя и так же серьезно уро
нит, что «надо обговорить». 
Не решить, а именно обго
ворить. С кем и как уж он 
обговаривает, остается неиз
вестным. Наверное, с прора
бом Анашкиным, Факт то, 
что вместо дела, заботы о 
человеке болтовня получает
ся. Сыну-то своему не за
был Ваар дать квартиру без 
всякой очереди.

Само собой складывается 
мнение: зачем нам такой ру
ководитель? У него нет сво
его «я», твердости. Для вы
шестоящего начальства он 
незаменим. Ничего не тре
бует, ничем не беспокоит. 
Это в ударный квартал, мо
жет быть, оно само П1шка- 
тит из Томска с визитом.

даже директор комбината 
Г. И. Ощепков. А сейчас — 
день прошел, и слава богу, 
для спокойнейшего Адольфа 
Рудольфовича.

Нет, не двинем мы пере
стройку с такими вот «обго- 
чорными» начальниками. Ни 
инициативы у таких нет, ни 
авторитета у людей. А им 
ведь надо опираться на 
коллектив, чтобы привести 
его к каким-то рубежам в 
экономике, социальных воп
росах. Убеждаюсь теперь, не 
зря предусмотрена в ста
тье 6 Закона о госпредприя
тии возможность выразить 
недоверие руководителю' со 
стороны трудового коллек
тива. Жаль, не враз осозна
ется сущность намеченных 
перемен!

Г. ПОПОВ,
вальщик леса Томского 

ЛПК.

З а п ч а с т ь  
д л я  м е б е л и

Где ее взять, доску, для 
ремонта шифоньера или шка
фа? Наша торговля полиро
ванную мебель предлагает 
войею, а вот восстанови'ть 
эту мебель в случае повреж
дения — проблема.

Купил я книжный шкаф. 
Вскоре дети отломали двер
ку. Она же полированная, с 
уложенными внутренними 
шарнирами... В магазинах 
ничего подобного не нашел. 
А ни мебельный комбинат, 
ни мебельно-зеркальная фаб
рика заказы на ремонт от 
частных- лиц не принимают. 
Не выбрасывать же, согла
ситесь. вещь!

Уверен, что, если откроет
ся в Томске специальная ма
стерская, принимающая по
добные заказы, — отбоя от 
посетителей не будет. А это 
— «живые» деньги для ме
бельного предприятия.

Н. КОВАЛЕВ.
Г- Томгк,

дать заработать! -Личный пример коммуниста

Ш-к:

(Окончание.
Начало на 1-й стр.)

Томичи вначале взяли в 
аренду лишь один свинар
ник на Якимовской ферме— 
50 свиноматок и еще 59 сви
ней на откорм. Это было в 
июле. Четыре месяца затем 
их уговаривали и директор 
совхоза «Бловский» В. С, Во
рона, и главный зоотехник 
Кожевниковского РАНО В. Ф. 
Сладкина, и главный эконо
мист райагропрома Г. А. Дуб- 
ленева не мелочиться и арен
довать всю ферму.

Откуда такая настойчи
вость со стороны совхозной 
администрации и РАНО? 
Уже не первую пятилетку 
ЯкимоБская ферма была, как 
заноза в теле хозяйства и 
района. Себестоимость цент
нера привеса здесь не опу
скалась ниже 700  ̂ — 800 
рублей. Даже тех Дифферен
цированных надбавок к за
купочной цене на мясо, ко
торые государство давало 
совхозу как низкорентабель. 
ному, не хватало для покры
тия таких затрат. Совхоз 
продает свинину со всеми 
накрутками по 450 рублей 
за центнер, а обходится она 
почти вдвое дороже. Около 
100 тысяч рублей ежегодно 
убытка приносила Якимов- 
ская свиноферма. Да и в це
лом по хозяйству рентабель. 
ность производства в прош
лом году составила 2,2 про
цента. Прибыли нет. На что 
жить, на что развиваться? 
Хоть прямо сейчас заявляй 
о банкротстве. А тут арен
даторы.

Уговорили, и в начале но
ября арендный коллектив во 
главе с Г. А. Артемьевым 
(теперь в него вошли еще 
шестеро местных свинарок и 
один скотник) заключил до
говор на аренду всей фермы.

Наверное, только горожа
нина можно было так обла
пошить. Будь на месте Арте. 
мьева тот же Мазуров, он 
наверняка бы не подписал 
такой разорительный для 
арендаторов договор. Ведь 
расчетно - договорная цена 
на реализацию продукции в 
нем установлена 220 рублей 
за центнер привеса. В кожев- 
никовских совхозах словно 
зациклились на этой циф
ре. В «Смене» — 220, в 
«Еловском» — 220, в «Юва- 
линском» передают в аренду 
свиноферму и тоже дбводят 
цену до 220 рублей за центнер 
привеса. Но ведь везде ус
ловия разные. Нельзя же 
так: всех под одну гребен, 
ку.

Совхоз с прежде безнадеж
но убыточного производства 
рассчитывает получить при
быль сразу порядка 100 ты
сяч рублей. Арендаторам же. 
чтобы иметь хоть какой-то 
доход, надо снизить себесто
имость как минимум в че
тыре раза. Причем на фер
ме ничего не изменилось.

Те же холодные, развалива
ющиеся свинарники, те же 
ужасно дорогие и несбалан
сированные по питательно
сти корма. У Мазурова бы
ла возможность самому за
готавливать корма и тем са
мым уменьшить затраты, 
Артемьев и его товарищи 
просто не могут производить 
комбикорм для свиней. Един
ственное, чего стало больше, 
так это труда, отдаваемого 
арендаторами своему делу. 
Люди работают по 10— 12 
часов в сутки, а получают в 
месяц по 120 рублей аван
са. И все, никакого просве
та, что когда-нибудь сфор. 
мируется у них доход.

По итогам работы за де 
кабрь звено Г. А. Артемье
ва оказалось должно совхо
зу 80 тысяч рублей. Правда, 
часть этой суммы ушла на 
первоначальный взнос за 
приобретенную технику, но 
производство приносит толь
ко убытки, нечем рассчиты
ваться за трактор и маши
ну.

Есть у них и падеж поро
сят. Система теплообеспече- 
ния практически не работает, 
большая часть оборудования 
пришла в негодность. В 
прежние зимы удавалось 
удерживать тепло в свинар
никах, заваливая их снегом 
по самую крышу. Нынче и 
снега мало. По договору 
арендаторы ежегодно обяза
ны выплачивать почти 18.000 
рублей только амортизации 
за эти ветхие помещения,

— Сейчас мы работаем 
исключительно за совесть, 
просто нечестно было бро
сать ферму в такое трудное 
время. На год, может, и хва
тит нашего энтузиазма, но 
больше действие договора 
возобновлять не будем, — 
говорит Виктор Балашов,

— На нас в деревне смот
рят, как на чудиков, кото
рые вкалывают не за то, 
чтобы заработать, а только, 
чтобы наработаться, — 
признается Анатолий Артемь-, 
ев.

Никто из экономистов и 
бухгалтеров ни из совхоза, 
ни из РАПО в течение уже 
двухмесячной работы кол
лектива не приехал на "фер
му и не поинтересовагося, 
как работает экономический 
механизм аренды. Хотя эти 
специалисты регулярно по
лучают свои оклады, по 
меньшей мере вдвое, превы
шающие месячный зарабо
ток якимовского арендатора, 
находясь в полнейшем неве
дении, как формируется 
рубль.. Договор подписан — и 
с плеч долой.

Теперь уже и директор 
совхоза В, С. Ворона видит, 
что договор действительно 
получился кабальный.

— На бумаге все прекрас
но выходит, а на практи
ке... — вздыхает Валерий
Сергеевич. ~  Наверное, на
до отдать арендаторам всю 
цену реализации,, включая и 
надбавку к ней. лишь бы

только Якимовская ферма 
не давала убытка. Толььс 
как на это посмотрит РАП'О.'

— Расчетно - договорная 
цена — нормальная. Совхо.;) 
ведь тоже что-то должен 
иметь от. аренды, иначе он 
не сможет существовать 
Аренда как раз и призвана 
убыточные производства вы
водить в рентабельные, 
полагает председатель сове
та Кожевниковского РАПО 
Н. А. Цалко.

Правильно вы мыслите. 
Николай Алексеевич. Но ведь 
в экономике чудес не быва 
ет. Не может банкрот сразу 
сделаться богачом. Даже 
арендаторам для этого нуж
но время. Но лишать их сти
мула в таком деле навряд 
ли целесообразно. Пусть они 
снизят себестоимость цент
нера привеса хотя бы на 300 
рублей и получают за это 
своего рода премию. Совхоз 
не будет иметь дивидентов с 
аренды, так это же только 
первое время, зато потом их 
получит сторицей. Ну а е с - ' 
ли банкрот безнадежен, так 
продайте ферму тому, кто 
сможет вытащить ее из дол
гов. Томский комбикормо
вый завод предлагает совхо
зу продать ему Якимовскую 
ферму по остаточной стои
мости и создать из звена 
Г. А. Артемьева кооператив 
по производству свинины.

Уже сам звеньевой поду
мывает, как бы стать арен
датором - надомником. По
строить на своем дворе стай
ку, арендовать пять коров, 
купить десяток поросят, про
давать свою продукцию, на 
это и жить.

Пока же его аванса семье 
на жизнь не хватает, Артемь
евы ждут прибавления в се
мействе, жена не работает. 
И каждый месяц Геннадий 
Анатольевич вынужден сни
мать с книжки по 100 — 
200 рублей, чтобы прокор
миться.

После всего этого, как на
смешка, как издевательство 
над арендаторами, воспринима
ется следующий пункт догово
ра: «При окончательном расче
те администрация совхоза в 
соответствии с рекомендациями 
Госагропрома СССР производит 
удержание подоходного налога 
по нижеустановленной табли
це:

до 6.000 рублей — 13 про
центов,

от 6.001 до 8.000 25;
от 8.001 до 10.000 30;
от 10.001 до 12.000 — 35;
от 12.001 до 14.000 40;
свыше 14.000 рублей — 45 

процентов». * * *
Скажите, что в этом пло

хого, если человек не огра
бит, не украдет, а заработа
ет много денег? Построит для 
своей семьи дом, в котором 
и дети, и внуки его будут 
жить, купит машину, разобь
ет сад. Цель политики пар
тии — это повышение бла
госостояния народа. Человек 
решает эту задачу для себя 
сам, своим трудом. В конце 
концов, кто мешает другим 
делаць то же самое?

Д. БАРЧУК.
Кожевниковский район.
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Член цехового партбюро, профорг бригады, член женсовета 
завода, лучшая по профессии. А  еще — внимательная, спра
ведливая, отзывчивая, всегда готовая прийти на помощь. И 
все это о слесаре механосборочных работ цеха № 5 Томского 
манометрового завода Галине Ивановне Старостиной.

О своей наставнице с большой теплотой отзываются моло
дые члены бригады И. Килина, Л. Ярмилова, Г. Вершинина, 
И. Васильева и другие. Профессиональное мастерство, добро
совестное отношение к делу, честность — вот те качества, ко
торые своим примером воспитывает в начинающих рабочих 
Г. И. Старостина. Фото А. Васильева.

ПУТИ ПЕРЕСТРОЙКИ

2. Тесен 
томский огород

та:
В картофелеводстве есть свои три ки-

1) сорт,
2) земля (место в севообороте),
3) защита (от болезней, вредителей, 

сорняков).

Танец от плетня
Совхоз «Томь» четыре года тому на

зад назван семеноводческим в картофе
леводческой отрасли.

— Именно назван, — с нотой недо
вольства произносит директор Рашид 
Измайлович Аминов. — Массовому, 
или, как говорят, промышленному про
изводству картофеля, пожалуй, уже за 
20 лет. А семеноводство еще в зароды
ше. Поди разберись, что первично. Да и 
танцевать начали не от науки, а от де
довского плетня...

Как понимать? Разведение семян на
чали с сорта «берлихинген», который 
еще в довоенное время господствовал 
за дедовским плетнем. Хороший был 
сорт, и плоды вкусные, но больше чем 
за полвека он столько нахватал болез
ней, как пес блох. Приспособились те 
болячки, так и следуют за ним шлей
фом. Посадочный материал получали от 
ОПХ имени Б. Н. Сидоренко. А там не 
очень следили за чистотой племенного 
ядра, не обороняли от болезнетворных 
вирусов.

В «Томи» картофелеводы природные, 
за дело взялись со знанием и ответст
венностью. Дают семена в общем-то 
здоровые, хотя нет-нет да и проявятся 
закоренелые недуги. Прочно вошли в 
практику гидросортировка, обработка 
семенных клубней перед посадкой спе
циальным раствором, полевая обработка 
препаратами как минимум четыр(^хкря ' 
но.

— В прошлом году, — ПОЯе НИе ; а 
шид Измайлович, — мы дали хозяйст
вам 2.400 тонн. Но это капля в море. 
(Потребность только хозяйств «Плодо- 
овощпрома» достигает 20 тысяч тонн). 
Да и качественная сторона пока нас не 
радует. Надо искать и радикальные ре
шения. Переходим к безвирусному спо
собу размножения семян.

Меристема! Об этой идее, которую 
чернореченцы привезли из Прибалтики, 
писало уже «Красное знамя». Идея об
надеживающая. Картофелеводы «Томи» 
заимствуют рассаду у соседей и в этом 
году отводят площадь под «меристе.му» 
до 10 гектаров. Дальше следует скачок 
и качественный, и количественный. Рас
чет на перспективу: через четыре года 
производить 8— 10 тысяч тонн стойкого 
против болезней семенного материала.

Какой сорт ляжет в основу этой си
стемы? Агроном Владимир Мироненко 
облюбовал «нарымку», выведенную 
колпашевскими селекционерами не
сколько лет назад. Странно только, что 
эта таинственная северянка пришла в 
«Томь» окольным путем: ее Владимир 
увидел на Томском сортоучастке. Ока
зывается, невзлюбили в хозяйствах «на
рымку» за белый цвет кожи, и дорога 
ей была закрыта. Думается, что преж
девременно выжили и «идеал».

«Танец от плетня», к счастью, выли
вается в совершенно непредвиденные 
вариации и обещает превосходную пер
спективу. Дело за тем, чтобы ' подтя
нуть культуру возделывания картофеля 
во всех хозяйствах.

Круговорот  вокруг 
севооборота

Вред монокультуры известен издрев
ле. Не случайно, когда еще было про
сторно на земле, человек попользуется 
пашней 3 — 4 года, а потом переходит 
на другое место. Устала, дескать, зем
ля, выродилась, отдала все соки. А мы 
порой питаем надежду, что можно об
хитрить природу. В совхозах томского 
пояса под картофелем занято 25, а по
рой даже более 30 процентов пашни. 
Как в такой тесноте отрегулировать 
плодосмену, в какой втиснуться сево
оборот? Главный агроном «Плодоовощ- 
прома» В. Т. Бурковская свидетельст
вует, что на 25— 30 процентах площа
ди картофель по картофелю сажается 
ряд лет.

В лучшем случае действует запасной 
вариант: год пашня занята однолетними 
травами, а потом снова приходит карто
фель А кто не знает, насколько интен
сивно эта культура забирает из почвы

питательные вещества. И как благопри
ятствует отсутствие правильной плодо- 
смены развитию вирусных, бактериаль
ных и грибковых заболеваний.

Казалось бы, чего тут мудрствовать? 
Ну уменьшили чуть-чуть посевы, а 
компенсируй урожаем, да здоровым, 
который бы надежен был при хране
нии. Этого как раз и просят руководи
тели и агрономы хозяйств, сами карто
фелеводы. Ни-ни! Был строжайший за
прет на эту «крамольную» думку, и 
сейчас еще остается. Почему? Из-за не
доверия к крестьянскому заверению, к 
его слову. В «инстанциях» так рассуж
дают: «Обманут, нельзя верить. И пло
щадь посева сократят, и поставки про
дукции уменьшат. Было уже так не- 
раз». Вот в планах и соседствуют не
разлучно две цифры: столько тонн — 
сдать, столько-то га— засеять. Плохо, ко
гда нет доверия, в такой обстановке обе 
стороны, как в кандалах. Мешает, а 
сбросить не моги. И все это потому, что 
мешает одно слово — «сдать». Жизнь 
настоятельно требует заменить слово 
«сдать» на «продать». Продать хоро
шую продукцию по хорошей цене, а ес
ли бы привез на продажу здоровый, 
отменный, сочный продукт к весне, ког
да уже запасы на исходе, то получай 
прибавку к цене.

Как бы то ни было, настала пора ло
мать препоны. Следовало бы, люди на
стаивают, пересмотреть структуру по
севов в картофельно-овощном поясе. Мо
жет быть, часть картофельных посадок 
переместить в другие места, скажем, в 
ближайшие хозяйства за Обью, ^аго, 
теперь 'через обе реки есть мосты.

Камень i
преткновения

«Запщта растений» — представляю, 
как сразу сгущается настороженность, 
слышатся слова «химия», «нитраты» 
«яд», «нарушение экологического рав
новесия». Да, конечно, нарушение, 
вред, когда делается бездумно, без опти
мальной веры.

А если делать так, как в «Томи»: ги
дросортировка, мойка Посадочного ма
териала в закрытом помещении, обра
ботка растений только наземная, под 
куст. Кстати, утверждают, что новый 
препарат арцерид, эффективный против 
микробов и вирусов, требует малых доз 
и никаких ядов в продукцию не перехо
дит.

Если вспыхнула болезнь растения, 
земледелец обязан защитить его, ибо 
распространение вирусов погубит всю 
продукцию. Рашид Измайлович Аминов 
твердо уверен, что прошлогодней то
тальной гнили картофеля можно было 
не допустить, если бы служба защиты 
работала правильно. Подтверждение это
му и пример ОПХ. где сумели сохра
нить от заболевания такой устойчивый 
к болезням сорт, как «берлихинген».

В других же хозяйствах - для близиру 
разок-второй проехали с протравителя
ми, не добившись никакого результата. 
Вот и пожинаем теперь «плоды» в ово
щехранилищах.

Тр.[ евога
Что будем сажать в картофельном 

огороде весной? Обстановка тревожная. 
Все специалисты об этом говорят, но 
точных цифр никто не показывает. Упо
вают на весеннюю переборку в хранили
щах, тогда, дескать, виднее будет. Не
которые цифры все же проявляются. В. Т. 
Бурковская («Плодоовощпром») сказала, 
что не хватает 1.400 тонн, а главный 
агроном Томского РАПО назвал недо
стачу по району 4.500 тонн. Весна, на
до полагать, даст корректировку в худ
шую сторону.

Конечно, на местах беспокоятся. Из 
совхоза «Октябрь», где половина семян 
уже пропала, ездили в Кемеровскую об
ласть, «Плодоовощпром» разослал сов
хозам рекомендации, по размножению 
семенного материала различными спосо
бами (размножение створками, ростко
выми черенками и прочее). Но на прак
тике это пока не применяется.

Обстановка требует кардинальных 
мер, сполна использовать Местные ресур
сы. Следовало бы заранее обратиться к 
населению и уже сейчас заключить до
говоры с индивидуальными огородниками 
о продаже семян.

Уроки минувшего года многому учат.
М. МАЛЬЦЕВ.
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в  Тюмени недавно прошло третье совеща1ше Ассоциа

ции сибирских городов. Представители 42 исполкомов го. 
родских Советов вместе с учеными-экономистамн обсуж
дали концепцию будущего закона о местном самоуправ
лении.

Порядок распределения 
прибыли с началом дейст
вия Закона о предприятии 
изменился. Одну ее часть, 
рпределенную нормативом, 
предприятия теперь перечи
сляют в союзный или рес
публиканский бюджет, а из 
всей оставшейся формируют 
собственные фонды эконо
мического стимулирования. 
И если раньше предприятия 
помогали еще и местным 
Советам, то теперь всякое 
дополнительное перечисле
ние денег стало означать 
прямые потери для работни
ков. Я знаю один городской 
район Иркутска, бюджет 
которого после введения За
кона о предприятии сокра
тился с 600 тысяч рублей в 
1986-м до 35 тысяч в 1988 
году.

Не случайно так часто 
стала обсуждаться проблема 
«группового эгоизма» пред
приятий. Местным Советам 
не приходится рассчитывать 
и на другой традиционный 
источник — дополнительные

дотации из центрального 
бюджета: на недавней сес
сии Верховный Совет СССР 
открыто указал на его дефи
цит. Выход сегодня видится 
только один — самоуправ
ление трудовых коллективов 
должно быть тесно увязано 
с самоуправлением террито
рий.

Эти вопросы и решили 
обсудить практики из аппа
ратов горисполкомов и уче
ные Института экономики 
Сибирского отделения АН 
СССР. С общей концепцией 
разрабатываемого закона о 
местном самоуправлении и 
местном хозяйстве собрав
шихся познакомил предста
витель ЦЭНИИ Госплана 
РСФСР. Суть законопроек
та: создание политических, 
экономических и правовых 
условий для непосредствен
ного участия населения в 
решении всех дел местного 
значения и превращение ме
стных Советов в органы, ве
дущие хозяйство на своей 
территории. Но как это сде

лать конкретно? Убежден- 
HOCTF- в необходимости пере
хода городов вслед за пред
приятиями на хозрасчет бы
ла всеобщей, а более кон
кретные программы предло
жила каждая из шести 
групп ученых и практиков, 
предпринявших «мозговой 
штурм» для выработки 
своих вариантов концепции 
будущего закона.

Вот крайние точки зрения, 
между которыми можно поме
стить все остальные. Первое 
предложение: каждому пред
приятию устанавливаются нор
мативы отчислений от при
были не только, в союзный 
бюджет, но и в местный. Как 
рассчитать этот норматив? 
Очень просто: поделить коли
чество средств, необходимое 
исполкому для выполнения 
плана социально-экономиче
ского развития, на заработан
ную предприятиями прибыль. 
Как реализовать это предло
жение? Так же, как сегодня 
реализуется ряд других реше
ний, — принудительно. Оче
видно, что предприятия будут 
возражать, и тогда Советам 
где-то придется уступить.

Вторая точка зрения. Надо 
рассматривать местные Сове
ты не только как органы вла
сти, но и как хозяйствующие 
субъекты, ответственные за 
выполнение экономических и 
социальных функций на под
ведомственных территориях. 
Следовательно, придется счи
тать, во что обходится мест
ным Советам содержание од

ного работника и сколько 
стоит привлечение каждого 
дополнительного человека в 
город. А потом уже заклю
чать договоры между двумя 
равноправными партнерами — 
городом и предприятием. Го
род берется обеспечить работ
ников предприятия жильем, 
транспортом, сферой услуг, 
а само предприятие — доро- 
гами> водой. канализацией 
и т. п. Предприятие со своей 
стороны обязуется возместить 
все эти затраты города из 
своих средств.

Но при этом у предприятия 
сохраняется свобода выбора; 
если эти услуги не по карма
ну, тогда занимайтесь ими са
ми или высвобождайте лиш
нюю рабочую силу, либо... за
рабатывайте деньги у того же 
исполкома, отремонтировав 
для города теплотрассу, трам; 
вайные пути и т. п. Но. пожа
луй, самое главное в такой 
модели то, что деньги перечи
сляются в местный бюджет не 
в виде обязательных плате
жей, не как обезличенный на
лог, который перечислил — 
все равно что потерял. -Это 
будет плата за совершенно 
определенные услуги. И если 
исполком не выполнит свои 
обязательства, совет трудового 
коллектива будет иметь право 
приостановить платежи в ме
стный бюджет.

Было и еще одно предложе
ние. У многих предприятий 
общие потребности: например, 
ремонт и наладка оборудова
ния, антикоррозийная обра
ботка металла и т, д. Испол
ком вполне может выступить

инициатором создания такого 
совместного предприятия на 
своей территории, которое 
окажется а местной, муници
пальной собственности. Отчис
ления от прибыли таких пред
приятий должны поступать, 
конечно же, только в местный 
бюджет.

Чтобы воплотить предло
женное на практике, потре
буется существенно изме
нить существующее законо
дательство — в частности, 
увязать новый закон с зако
нами о предприятии и о 
кооперации. Варианты этих 
«стыковок» тоже обсужда
лись на совещании.

Несмотря на то, что про
ект закона о самоуправле
нии еще окончательно не 
сформулирован, а действую
щее законодательство не да
ет городу реальной возмож
ности внедрять хбзрасчет, 
представители Томска уже 
предложили коллегам, свой 
временный вариант город
ского самоуправления и са
мофинансирования н готовы 
перейти на него в порядке 
эксперимента в самое бли
жайшее время.

В. АЛФЕРОВ,
кандидат экономических 

наук.
(АПН).

Тюмень— Новосибирск.
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А Д Р Е С  Н О В О С Т Е Й :  

Ч А И Н С К И Й  Р А Й О Н

У ч а т с я  ж у р н а л и с т ы

Состоялось очередное занятие в межрайонном жур
налистском творческом клубе «Диалог». На этот раз ра
ботники районных, газет «Ленинский путь» Кривошеин- 
ского, «Знамя коммунизма» Молчановского и «За ком
мунизм» Чаинского районов собрались в Подгорном. За 
чашкой чая журналисты обсудили проблемы районок в 
условиях перестройки, демократизации и гласности, 
много внимания уделили хозрасчету, аренде.

Предметом разговора было и освещение на газетных 
полосах зимнего ко.мплекса работ в сельском хозяйстве и 
проблем животноводства. Участники встречи сделали об
зор газетных материалов, особенно обратив внимание на 
то, как в каждом издании присутствует сатирический 
жанр.

Деятельность клуба отражается в специальном альбо
ме «Диалога». Следующая встреча пройдет в марте в 
Молчанове. На ней будут обсуждены проблемы реализа
ции социальной программы и деятельности местных Сове
тов в связи с выборами народных депутатов СССР, зада
чи по освещению положения дел в лесной отрасли.

Н а  в з л е т н о й  п о л о с е  « Л  -  4 1 0 »

На днях в аэропорту Подгорного впервые совершил 
посадку самолет «Л-410». Открыто его регулярное дви
жение по маршруту Томск— Подгорное— Томск. Чаинцы 
сразу оценили преимущества нового воздушного судна 
перед самолетами «Ан-2». «Л-410» комфортабельнее, 
теплее, В его салоне размещается не 12, а 15 пассажи
ров, и в областной центр они прилетают на полчаса бы
стрее.

А л л о ,  н а  с в я з и  Т р у д о в о е ! . .

Человеку, лет пять не бывавшему в Трудовом и Ми- 
неевке, трудно будет узнать эти поселки. Новостройки 
растут здесь как грибы после дождя. Ежегодно несколь
ко семей справляют новоселье в благоустроенных домах. 
Не будет исключением и нынешний год. Сейчас полным 
ходом ведется строительство дома-трехквартирника и 
клуба.

К удобствам, которые создаются сельчанам, добавилось 
еще одно. Недавно работники линейно-технического узла 
связи смонтировали в поселках автоматическую теле
фонную станцию на 50 номеров. Телефоны установлены 
в конторе лесхоза и у многих работников этого предприя
тия. Есть и автомат для общего пользования. Так что 
все желающие в любое время суток могут говорить по 
телефону со своими абонентами, живущими на террито
рии района.

И  в с е м  б ы л о  в е с е л о

Вечера отдыха для коллективов подразделений уже 
стали традицией в совхозе «Северный», В роли OipraHH- 
заторов, как правило, выступают представители интелли
генции, служащие хозяйства. Учителя местной школы, к 
примеру, разработали программу и провели вечер отдыха 
механизаторов, а работники детского сада устроили та
кой же совхозным водителям. Делается это для того, 
чтобы люди разных профессий, мало встречающихся в 
обыденной жизни, имели возможность общаться друг с 
другом.

Недавно работники совхозной бухгалтерии пригласили 
на вечер отдыха под названием «Чайхана» животново
дов. Тему его подсказала директору Гореловского Дома 
культуры Т. В. Шматовой и бухгалтеру Г. А. Сазоновой 
прозвучавшая по радио песня «Чайхана» в исполнении 
ансамбля «Ялла». На несколько часов труженики фермы 
как бы переселились в Среднюю Азию. Девушки-офици
антки в национальных костюмах угощали их чаем и вос
точными сладостями. Затейниками этой части програм
мы стали участницы художественной самодеятельности 
бухгалтера Е. Соломенникова, Н. Русакова, С. Сабани-
в., Н, НОВОЖИЛОВ,. ^  АНАТОЛЬЕВ.

ПАМЯТЬ

Одновременно с неугодными «вождю народов» видней
шими руководителями большевистской партии безвинно 
страдали и их семьи: жены, дети, братья и сестры. Все они 
были репрессированы — многие расстреляны, остальные за
гнаны в лагеря и ссылки, а малыши — в детприемники и 
детские дома. Местом невольного пребывания многих стали 
и Томская область, и сам город Томск.

Детский дом представлял 
собою огромный деревян
ный двухэтажный дом на та
ежной поляне. С одной сто
роны был глубокий овраг, 
с другой — хозяйственные 
постройки, а неподалеку, 
километрах в двух-трех, на
ходилась небольшая дере

А ВТОРУ удалось в 
какой-то мере де
тально узнать о 

судьбе сына Л. Б. Камене
ва — Владимира Львовича 
Глебова. А началось это 
знакомство после того, как 
я прочитал в «Строительной 
газете» 11 августа 1988 го
да размышления философа
В. Л, Глебова о времени, об 
отце. Вот что он пишет; 
«После года в Бийском дет
приемнике я был направлен 
в детский дом, в поселок 
Чичка-Юл Томской области. 
От Томска до Пышкино-Тро- 
ицка плыли на барже по Чу
лыму. Потом от реки еще 
две недели пробирались до 
места на телегах через тай
гу. Вот где нашли себе при
ют дети «врагов народа». 
Но долго на одном месте 
нас не держали. После 
Чичка-Юла попал в село 
Торбеево нынешней Кеме
ровской области...».

Вот тут следует уточнить; 
село Торбеево находится в 
12 километрах от села Пер
вомайского и расположено 
на территории этого района, 
а следовательно, и относит
ся к Томсцой области. Прос
то одно очень непродолжи
тельное время до создания 
Пышкино-Троицкого (Пер
вомайского) района буду
щий районный центр и Тор
беево относились к Зырян
скому району, который в то 
время входил в состав Кеме
ровской области. Так и за
помнилось это В. Л. Гле
бову.

Прочитав воспоминания в, 
«Строительной газете», я 
решил более подробно уз
нать о жизни малолетнего 
изгнанника в нашей области. 

Встретился вначале с 
Павлом Ивановичем Волко
вым, 50 лет проработав
шим в Рождественской шко
ле Первомайского района. 
Этот 92-летний человек еще 
подвижен и сохранил не
увядающую память. Вот 
что он рассказал:

«Во время моих довоен
ных поездок я часто оста
навливался у тогдашнего за
ведующего районе Всеволо
да Ивановича Сидорова. Он 
не раз приглашал меня по
бывать в Торбеевском дет
ском доме, где содержались 
наряду с беспризорника.ми 
дети расстрелянных и ре
прессированных «врагов на
рода». В первое же мое по
сещение . . заведующий дет
ским ■ домом показал- мне 
мальчика лет 10— 11 и со
общил, что это сын расстре
лянного «врага народа» Ка
менева. Это был очень зам
кнутый и скромный маль
чик, развитой и начитан
ный. Под подушкой у него 
всегда хранились книги и 
газеты...».

Эту характеристику под
твердили Мария Викторов
на Шмидт (Окушко) и На
талья Исаковна Пантилиади, 
в 1941 году работавшие в 
селе Торбееве: первая— пре
подавателем физкультуры в 
школе и воспитателем дет

ского дома, а вторая — пре
подавателем! истории.

Мария Викторовна рас
сказывала об ужасных усло
виях. в которых находились 
дети:

— Одевали ребятишек в 
разное рванье. Лето и до 
глубокой осени ходили они 
босиком. Зимой — в рва
ных ботинках. Володя Гле
бов был одет в кддое-то 
старое, не по росту длинное, 
под вид шинели, черное 
пальто. Ботинки были тоже 
не по размеру. Кормили 
детей жидкой баландой из 
гнилой картошки и мерзлой 
капусты. На второе давали 
мизерные порции какой- 
нибудь каши. Мало получа
ли детдомовцы и хлеба.

Дети постарше обчищали 
погреба окрестных жителей, 
а .малыши, не в силах спра
виться с постоянным чув
ством голода, были за
всегдатаями помоек, соби
рая там остатки пищи, 
очистки, гнилую картошку...

Марии Викторовне могут 
возразить, что была война. 
Правильно, но шел только 
1941 год и у сельских жите
лей еще хватало запасов, в 
том числе и хлебных. Голод 
навалился на втором году 
войны. Хорошо это помню. 
Мне исполнилось тогда 14 
лет.

Сам В. Л. Глебов вспоми
нает об этом так:

«В общем, жил почти 
обычной для того времени 
суровой жизнью подростка 
военных лет. И мало кто из 
моих товарищей знал, что я 
сын заклятого «врага наро
да». Не то, чтобы я скрывал 
это, вовсе нет, но к этому 
времени я уже не носил 
фамилию отца.

Меня нередко спрашива
ют, когда и как я сменил 
фамилию. Так вот, я ее не 
менял. Это случилось как- 
то само собой, без моего со
гласия и ведома. В Чичка- 
Юле я был еще Каменевым. 
Потом мне сказали, что я 
Каменев-Глебов. Затем на 
первое место поставили фа
милию матери. Позже ос

тался просто Глебовым. Вре
мя от времени меня вызы
вали к директору детдома и 
он говорил: «Перепиши но
вые данные на дневник н 
тетради». Как это расцени
вать, до сих пор не знаю. 
Иногда приходит мысль, что 
наши воспитатели в детдо
мах были вовсе не так 
слепы и, как могли, спасали 
нас, ни в чем не повинных 
жертв. репрессий. Может 
быть, это помогло мне ус
пешно окончить в 1945 го
ду спецпартшколу и вместе 
со всеми мечтать о большой 
жизни...».

Но все это были отрывоч
ные сведения, и я решил по
говорить с самим Владими- 
ррм Львовичем. Встрети
лись Мы с ним возле ауди
тории Новосибирского
электротехнического инсти
тута, в которой Владимир 
Львович через минуту дол
жен был читать лекцию по 
философии студентам. Гле
бов — доцент кафедры фи
лософии. Договорились по
беседовать сразу же после 
лекции, после которой у 
него было «окно».

Была середина октября, 
но погода стояла солнечная 
и теплая. Мы сели на ска
мейку напротив высокого 
здания факультета общест
венных наук. Невысокий и 
плотный, крупноголовый, с 
седыми усами и ухоженной 
клинообразной бородкой, с 
постоянным прищуром глаз 
за стеклами очков, он на
поминал отца, фотопортрет 
которого впервые опублико
ван «Строительной газетой». 
Владимир Львович не стал 
терять времени на преди
словия;

— В Чичка-Юл я был 
привезен в семилетием воз
расте на самом переломе 
предзимья 1937 года. Посе
лок более чем в ста кило- 
.метрах от Пышкино-Тро
ицкого. Раз вы из того рай
она, то знаете, что только 
до села Зимовского 80 ки
лометров, из них половина 
без жилья. Да еще дальше 
верст на 30— 40.

ИЗ ОБЩЕСТВЕННОЙ ПРИЕМНОЙ

Защищает ли профсоюз?
Переход на хозрасчет и самофинансирование, коллективный и бригадный 

подряд аренда, расширение прав коллективов, сокращение штатов — все это н 
многое’ другое пришло к нам в последние годы, расшевелило общество, пробу
дило от сонного состояния, _в котором мы находились в годы застоя. Но всегда 
ли прав коллектив или руководитель, решая судьбу отдельного человека? Всег
да ли они руководствуются законом? На эти вопросы .нашего корреспондента 
отвечает заведующий отделом правовой работы облсовпрофа А. С. БАРАНОВ.

— Накануне нового года, 
— сказал ^ександр Серге
евич, — к нам поступило 
письмо работника областно
го прои1зводствевн10|го объе- 
диненил по фотохудожест- 
вевным и проч1им видам ус
луг Т. П. Бакиной. Она 
жаловалась на то, что ад- 
минкстрация налагает де
нежные штрафы на своих 
работников. Трудно было в 
это поверить. Провг|рвтъ 
поручвли инспектору наше
го отдела Н. \И. - Фролову. 
Знакомство с  доку ментами, 
беседы с людьми убеди-

' тельно доказали, что здесь
,ц действительно существует 

система штрафных санкций. 
Бывший директор этою объ
единения В. И. Хлюпо еще 
в начале прошлого года ут
вердил положение о штраф
ных санкциях, гаредусмат- 
риваюЩвх шесть видов де
нежных взысканий в рааме- 
ре от 10 до 30 рублей. Не 
прошел .медосмотр — пла
ти' десятку, опо!здал на ра
боту — плати 20 рублей и 
тому подобное. И эта оисге- 
ма действовала. 19 работ
ников уплатили в кассу объ
единения 295 рублей. По 
предложению нашего - отдела 
избранный недавно трудо
вым коллективом директор 
объединения Н. И. Матков- 
ский отменил приказ о 
штрафах, незаконно удер
жанные суммы вернули.

— А что же профком? 
Как он мог согласиться на 
введение таких санкций? 
Почему было грубо нару-

ik шено трудовое право? По

чему это беззаконие не бы
ло вовремя устранено?

— Профсоюэный комитет 
не только не сделал ■ даже 
попытки защитить права ра
ботников!, но сан1кционир|0‘- 
вал «Положение о штра
фах» свсими псдаисями. 
Свой автограф поставил и 
председатель совета трудо
вого коллектива В. И. Ко- 
с'танков.

К сожалению, еще мио- 
гнэ руководит ели и в це
лом профюоюзиые комитеты 
недостаточно иапользуют 
предоставленные им права 
по защите интересов' лю
дей, утв18рЖ'Дению принци
пов социальной справедли
вости в сфере .применения 
труда. 'Недавно мы с  ра- 
б'Отни1на1ми областного суда 
провели анал.К|3 'соблюдения 
законов при увольнааии 
трудящихся. Выяснилось, 
что за 9 М'есяцев минувше
го года было восстанов-пено 
77 рабочих и служащих ка1к 
незаконно уволенных. Ха
рактерно, что девять из 
десяти уволены с согл'асия 
профсоюзных комитетов!. 
Наибольшее число та'ки{х 
увольнений |Дапущен;о на 
предприятиях и в учреяеде- 
.ниях агропрома, торговли, 
шоммунал'ьных предприятий 
и местной промышленности, 
;госучре!Ж|Де1Ний. строитель
ства и леоной промышлен
ности. 'Основной прк1Чиной 
этого является поверх1Ност- 
ное. невки'М'ательное, а ча
сто просто бездушное отно
шение «  людям.

Вот один ш при.меров.

Рабочий Парабельского лес- 
про-мхова В. С. Казанцев, 
вахс1дЯ|Сь в командировке в 
Нарымсной 1сплавконторэ, 
заболел и с разрешения 
бригадира 'вьшетв'л на при
ем :к врачу - невропато лоту, 
где стоит па учете. Врач 
дал ему освобождение, от 
работы, НО'... проф'ком удов
летворил просьбу адм'ини- 
страцни и дал согласие на 
увольнение больного чело
века за несовершенный про
гул. А ведь закон запреща
ет увольнение во время бо
лезни, о.т1П;усков, беремен
ных женщин. В иарушение 
этого закона было уволено 
десять человек.

21 год .проработал плот
ником на Асиновском МПМК 
«Агропромстроя» В. А. Са- 
ЕИБКин. В ноябре 1987 го
да он П0.л:учил про.Е8ВОДСТ- 
венную травму, в рез'ульта- 
те которой потерял 50 про
центов ТруДОС1ПО'СОбН01СТИ, 
Врачебная ком:Иссия обяза
ла администрацию переве
сти Савинкияа на легкий 
труд, и такая возможность 
была. Бригадир Шабалев 
просил перевеоти рабочего 
в его бригаду, но... админи
страция с согласия профко
ма уволила Савиякина за 
'несоответствие занимаемой 
;должности по состоянию 
здоровья. А ведь в данном 
случае профсоюзный коми
тет был обязан защитить 
чело'века, его право на труд. 
Тем более что гссударство 
наделило профсоюзы боль
шими правами и, в частно
сти, правом предварительно

го государютвенного контроля 
при увольнении трудящихся 
по инициативе администра
ции. Решение профкома о 
согласии или несогласии на 
увольнение является оконча
тельным, обжалованию на 
подлежит и никем не может 
быть отменено.

— Александр Сергеевич, 
в |редакцию продолжают 
поступать жалобы на неза
конные увольнения в на
ших северных районах по 
причине истечения срока 
договора. Какова в этих 
случаях роль профсоюзных 
организаций?

!— Указом |Прзаиди1ума 
Верховного Совета РСФОР 
от 5 февраля 1988 года в 
статью 250 КЗоТ РСФСР 
были внесены дополнения 
о том, что в северных и 
приравненных 'к 'вим райо- 
!нах администрация прЮ'Д- 
приятия, учреждения, орга
низации не в|праве без со
гласия профкома отказать 
рабочему или служащему 
по истечении договора в за
ключении его на новый срок, 
если численность .или штат 
работников не сокращается. 
Однако на практике это 
прав!0 не всегда использ'ует- 
ся профсоюзными организа
циями. |Приведу пример. В 
августе 1988 года пилот 
К.7.п1пвш(зв!Сногр ашапред- 

П1РИЯТ1ИЯ 'Ильин тяжело на
болел и 'был госпитализиро
ван. На его беду, в это же 
время истек срок трудового 
,до!гов0'ра. В сентябре Иль
ин вып'кюал'ся из больницы, 
вышел на работу, но... ему 
заявиши, что 'Он уволен. И 
в этом случае профком да
же не 'пе1реговорил с чело- 
В'Вком, в его отоу,тстЕ1ие дал 
согласие на увольнение. 
Между тем вникни товари
щи в беду того, кто рабо
тал рядом с ним. они уз-

/

на.чи бы, что, по заключе
нию врачебной комиссии, 
Ильин не может работать 
пилотом, и, если бы он был 
уволен по этой причине, ему 
назначиЛ'И бы пенсию за вы
слугу лет.

Человек, отдавший авиа
ции более 20 лет, остался 
без работы и без пенсии.

— Вы приводите груст
ные примеры, но не назы
ваете конкретных виновных. 
А  кто они, эти председате
ли профкомов? Какие меры 
принимает облсовпроф, что
бы таких «карманных» 
профсоюзных лидеров было 
меньше?

— Известно, что 91 про
цент предоедателей проф- 
ком'Ов' ВВ1ПОЛ.НЯЮТ эту очень 
ответственную (работу ' на 
общественных началах. 'Мы 
стремимся обучать их, зна
комить с законами о труде.

По многим выявленным 
нарушаниям трудового за
конодательства облсовпроф, 
и в том числе отдел право
вой работы, принимали 
М'вры, наказывали винов
ных, васстанавливали спра
ведливость. В декабре ми
нувшего 'года обл|совпроф 
принял очень важное реше- 
'ние, обязав профкомы пе- 
pecMOTlpei'b сЦетав жилищ
ных КОМИОСИЙ, 'ВКЛЮЧИВ в 
них ЛИЦ, стоящих в списках 
очередности. Это позволит 
установить действенный 
контроль за справе'дливым 
распределением жилья.

В текущем году в проф
союзных организациях об
ласти состоятся перевыбо
ры, очень важно в сос'тав 
'Прсфко.мов избрать самых 
до'СТ'ОЙяых, принципиальных 
и требовательных людей, 
способных стать прорабами 
перестройки и умеющих за
щищать права трудящихся.

Беседу вела 
С. ПОЗДНЯКОВА.

вушка Чичка-Юл. Как раз 
посередине между ними сто
яла начальная школа — в 
нее и ходили детдомовцы, ре
бята из поселка. В нашем 
детдоме содержались дети 
от семи до десяти лет. Про
центов шестьдесят среди них 
были дети «врагов народа», 
пятая часть — бандиты. Не 
бандитских детей, а именно 
они сами были бандитами. К 
тому времени в стране бы
ли в основном ликвидирова
ны банды воров, грабителей 
и множество других разно
видностей преступников. 
Взрослых бандитов и моло
дежь расстреляли, но дети 
даже по тем бесчеловечным 
законам расстрелу не подле
жали... В детдоме мы звали 
их «атаманами». Еще про
центов 20 было цыганских 
детей. В 1935 году какому- 
то деятелю взбрело в голо
ву загнать в тайгу цыган
ский табор. Зимой взрослые 
цыгане погибли от стужи и 
голода. И тогда стали спа
сать детей, поместив их в 
детский дом. I

Как мы там жили? До 
1939 года, когда началась 
война с Финляндией, корми
ли и одевали неплохо. Что 
еще было? Очень многое. 
Происходили разные исто
рии. Над нами верховодили 
«атаманы» и объединившие
ся с ни.ми цыганята. В 1939 
году одному парнишке из 
«атаманов» не понравился 
выданный ему новый кос
тюм, и он поджег детдом, а 
сам сбежал. Его, конечно, 
поймали... Здание горело 
двое суток. Нас перевели в 
село Торбеево, где мы жи
ли в избах. На новом мес
те мы, дети репрессирован
ных, совершили «револю
цию»: сплотились между со
бой и устроили побоище 
«атаманам». Власть пере
шла в наши руки... В Тор
беевском детском доме я 
пробыл до 1942 года. В 13 
лет меня перевели в Бело- 
вб Кемеровской области.

Глушь, в которую сталин
ские сатрапы в своем стрем
лении уничтожить и вывет

рить из па.мяти народа не 
только имена лучших руко
водителей партии и Совет
ского государства, но и их 
потомство, загнали детей 
репрессированных, лишь по
наслышке известна даже та
ким старожилам, как П. И. 
Волков. И он, и А. В. 
Шмидт только знали, что 
где-то в тайге быД «цыган
ский» детский дом. А уро
женцы Причулымья, такие, 
как автор этих строк, и во
все никогда не слышали о 
нем. Тут был явный расчет 
на гибель детей «врагов на
рода». Однако, находились и 
люди, наставники и воспита
тели, что самоотверженно 
заботились о них.

Многие воспитанники 
Чичка-Юльского, а затем 
Торбеевскогб детского дома, 
заканчивая десятилетку, 
уходили на фронт защищать 
Родину. Об этом мечтал и 
Володя Глебов, но по воз- 
);асту не успел.

О дальнейшей судьбе 
Г.1ебова:

«Закончилась война, и 
светлое будущее, казалось, 
само шло навстречу мне. Я 
поступил на исторический 
факультет Ленинградского 
университета. Учился < хоро
шо. Но вот закончить фа
культет мне пришлось зна
чительно позже своих одно
кашников...

...В январе 1950 года 
меня вызвали и сказали: 
«Доверия Родины и товари
ща Сталина не оправдал, 
оказался «достойным» сы
ном своих родителей...». А 
вся моя вина состояла в 
том, что написал шутливые 
стихи. Обычная студенчес
кая шалость...

...Следователь тогда ска
зал мне, что я опасный ре
цидивист, старый троцкист 
и что новый срок у меня 
третий по счету. Первым, 
стало быть, было отбывание 
вместе с родителями ссылки 
в Минусинске, когда мне 
исполнилось четыре года. 
Так не по своей воле поехал 
я на строительство канала 
Волго-Дон. Строил его, 
снабжал лесом. Был реаби
литирован в 1956 году...».

Через год после реабили
тации Глебов восстановился 
в университете. После его 
окончания молодого специ
алиста по распределению по
слали в Сибирь. Сначала он- 
работал в школе в Тогучин- 
ском районе Новосибирской 
области. Потом на Завья- 
ловских шахтах, где стал 
членом КПСС. Теперь Вла
димир Львович гордится 
тем, что коммунистом стал 
в рабочей парторганизации. 
Затем он переехал в Ново
сибирск, стал работать на 
кафедре философии элек
тротехнического института, 
защитил диссертацию.

О себе Владимир Львович 
рассказывает.. скупо; «Не хо
чу оказаться, как в извест
ной басне; «...по улице сло
на водили...». Не такая я 
известная личность, чтобы 
делали мои жизнерписания и 
публиковали воспоминания. 
Вы лучше поговорите с дру
гими детдомовцами...».

О Чичка-Юльском и Тор
беевском детдомах хотелось 
бы написать поподробнее. 
Поэтому я продолжаю ра
зыскивать бывших детдо
мовцев и воспитателей, ра
ботавших там в те трагичес
кие годы.

П. БАРСАГАЕВ.

ЗА РУБЕЖОМ
ИНФОРМАЦИЯ

д л я  М И Ч У Р И Н Ц Е В

В прошлом году услугами объединения «Томекпрокат- 
разнобыт» воспользовались десятки тысяч человек, а в 
нынешнем наверняка окажется гораздо больше. В ве
сенне-летний сезон у томичей появится возможность 
брать на прокат садово-огородный инструмент, а у лю
бителей плотницких и слесарных дел— электродрели, ру
банки, различные пилы, перфораторы... Сейчас объеди
нение оказывает десятки видов разнообразных услуг.

С. ТУПИЦИНА.

ВАШЕ МНЕНИЕ

С теле та й п н о й
ЛЕНТЫ

ЖЕНЕВА

В Женеве завершило 
работу 14-е заседание 
рабочей группы по хцми- 
ческому оружию паугош- 
ской встречи, в работе 
которого приняли участие 
около 70 ученых и эк
спертов по проблемам 
разоружения и химиче
скому оружию из ряда 
стран. В центре внима
ния двухдневнего заседа
ния группы стоял вопрос 
о том, как участники па- 
угошского движения .мо
гут помочь ускорению 
работы над завершением 
Международной конвен
ции по запрещению хи
мического оружия. Обсу
ждались, в частности, 
конкретные проблемы, 
связанные с положением 
дел на конференции по 
разоружению и относя
щиеся к вопросу прекра
щения разработки новых 
видов химического ору
жия, а также техниче
ские аспекты контроля 
за его непроизводством.

МЕХИКО
Еще два ис’Горически)? 

памятника на территории 
Мексики ■ решением
ЮНЕСКО объявлены до
стоянием человечества; 
построенный испанцами 
город Гуанахуато, в цен
тральной части страны, и 
древний город индейцев
— Майя Чичен-Ица, на 
полуострове Юкатан, 
Вместе с Гуанахуато и 
Чичен-Ицей в списке ис
торических памятников 
ЮНЕСКО. объявленных 
достоянием человечества,
— восемь мексиканских. 
Ранее в него были вклю
чены индейский город 
Теутиуакан, исторический 
центр города Пуэбла, ис
торический центр Оаха
ки, археологическая зона 
Монте-Альбан, экологиче. 
ский заповедник Сиан- 
Балан, исторический 
центр Мехико, столичный 
парк Сочимилко и разва
лины города Майя в Па
ленке.

ПАРИЖ
Советский художест

венный фильм «Малень
кая Вера» режиссера Ва
силия Пичула стал обла
дателем главной награды
— Гран-при — завер
шившегося во француз
ском городке Анжере 
первого Международного 
кинофестиваля. (Совет
ская картина была 
признана также луч
шей среди европей
ских лент. Среди других 
лауреатов — работы ки
нематографистов Фран
ции, Великобритании, 
Швеции.

Киносмотр в Анжере 
собрал представителей 
кинематографа из многих 
стран мира. В конкурс
ном показе вниманию 
зрителей были предложе
ны 22 фильма. Кроме то
го, Состоялась демонст
рация лент «новой вол
ны» и ретроспектива ки
но конца 60-х годов.

Скоро будем  
покупать и воздух...

|П!рочитал!И в газете 13 
января подборку «Письма 
наших читателей». Оч'знь 
актуальные темы зат'рону- 
ты в них, так что невозмож
но пе откликнутьчся. Один 
автор возмущается совре- 
(MieHHbi'MiH <«коробейника!ии». 
А кто они? Молодёжь. Сту- 
дентьг. То есть те, кто вско
ре станет управлять стра
ной. Видимо, всяческое по
ощрение современных коо- 
мераторов, когда стало воз
можным все продавать втри
дорога, 'И спосойствует по
явлению таких «коробейни
ков»? Ведь современный 
бизнес и предприимчивые 
деловые люди, ох, как и 
цене. Недавно выступал по 
Всесоюзному радио писатель 
и рассказал, как некие мо- 
Л'одые люди продавали в ко
робочках «горный воздух». 
И находили покупателей. 
Вы думаете, этот «инженер 
человечаских душ» назвал 
их мошенниками? Ничего 
подобного. Он восхищался 
их. изобретательностью. А 
нам кажется, что о сов'ести 
нельзя забывать ни при ка
ких обстоятельствах.

И еще нас продолжает 
волновать судьба Каштана. 
Сколько писали о том, что

это будет один из краоивей- 
шик уголков города! Но 
время идет, и архитекто|ры 
З'а'были свои обещания.' За
то деловые люди заняли 
под индивидуальные гара
жи 'Все свободные участки 
земли и людям «безлошад
ным» , теперь совершенио 
негде отдохнуть.

Солидарны мы и с ' мне
нием то'.мича Б. Тушина, 
высказанным в письме «Так 
где же будет цирк?»: дей
ствительно, весь склон Ка
штана в стороиу Черемош- 
HtTiKCB можно, обустроив, 
превратить в прекрасную 
зону отдыха — с зелеными 
насаждениями, прогулоч
ными аллеями... Тут е|сть 
где развернуться Ленинско
му ко,м1б.и1на-11у по благоуст
ройству. И мибгие щители 
Каштана, безусловно;, от
кликнулись бы, вышли бы 
на субботники сажать де
ревья и цветы.

'Сегодня, когда рэ'чь за
ходит о зоне отдыха на Ка
штане, в райшяюлкоме и 
гсрисполкоме .ссылаются на 
нашу березовую рощу. Ну, 
во-первых, она далека, на
пример, от жителей про
спекта Мира, а во-вторых, 
она все сильнее страдает

от ведомственного нашест
вия и скоро может совсем 
потерять свое рекреацион
ное значение.

И последнее. Нам хоте
лось бы узнать, что плани
руется построить яа свобод
ном участке возле сберега
тельной кассы. Хорошо бы. 
скажем, почтовое отделе
ние, а то 60-е отделение 
связи ютится в TecHOiM по- 
м)эщении в Девятиэтажке. 
А еще тут есть свободный 
пустырь, где тоже жела
тельно разбить зеленый 
сквер, потому что Каштан 
(ПО бедности! насаждений 
превратился в самый убо- 
.гий уголок Томска,

■Пишем От имени тысяч 
жителей нашего многостра- 

. дальнего микрорайона, об
ращаясь к горисполкому, 
главному а,рхитектО|ру горо
да В. Р. 'Новикову. Займи
тесь всерьез созДание.\1 зо
ны отдыха ,на Каштане, его 
озеленением и благоустрой
ством. В противно..м случае 
нЬм действительно скоро 
'Придется покупать воздух, 
ибо жить так дальше стано
вится 'просто Н€В0ЭМ.ОЖН'О, 

И. ИВАНОВА, Э. ЖУ- 
ЧИНА, П. ЖИДКОВА 

и другие жители микро
района Каштак г. Томска.
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Ее любит зритель. И она любит зрителя, 
любит работать для него, прекрасно чув
ствует волну, идущую из устремленной к 
сцене теплоты зала.

ТОМСК"

О НА ПЕРЕИГРАЛА 
огромное количество 
персонажей. Можно 

было бы выстроить из них 
целые отряды. В начале 
70-х, когда в Томске еще 
не было ТЮЗа. она, тонень
кая, хрупкая, с огромными 
синими ' глазами, облада
ющая ярким и редким даро
ванием травестийной актри
сы, позволила драматическо
му' театру создать целый 
репертуар для детей, пере
играв множество сорван
цов и сказочных героев в 
«Р.В.С.->>, «Сыне полка», 
«Приключении Буратино», 
«Похищении луковиц».
«Коньке-Горбунке».

Переход в другую воз
растную группу для любого 
актера сложен, подчас, дра
матичен. Случается, что. 
заявив о себе в молодости, 
актер так и не находит для 
себя амплуа, не находит но
вых возможностей для сле
дующего этапа. Она сумела 
с достоинством выйти из 
этой ситуации: помогли чув
ство юмора и редкая — до 
самосожжения — работо
способность. И в ее твор
ческой биографии пошла 
другая, совершенно новая 
череда 'персонажей, кото
рую, может быть, несколь
ко огрубляя при обобщении, 
можно определить так: 
клоуны— старухи. Сначала 
старухи, потом, перемежая 
их и все более вытесняя, 
женщины, уже прожившие 
какую-то часть своей жиз
ни, героини со сложными 
драматическими судьбами 
(Шаблона в «Последней 
любви», Анна — на'ушница 
Вассы Железновой и ее се
кретарь из пьесы М. Горько
го. Кончетта из пьесы 
итальянского драматурга 
3. де Филиппо, Югана в 
спектакле «Из племени 
Кедра», мать в «Пороге» 
А. Дударева и т. д.).

О каждой роли можно го
ворить отдельно. Но стоит 
попытаться, понять глав
ное, тс. что выделяет ее ра-' 
боты на сцене ТДТ, что пе
реходит от .мальчишек к 
старухам, — острое ощуще
ние формы, существование 
на грани жизнеподобия, 
эксцентричность той приро
ды, что свойственна клоу
нам в цирке. От Жигана, 
Буратино тянется ниточка к 
Пеппи, миссис Филдинг 
(«Сверчок на печи») и Пет-

тингтон («Лгунья»), потом 
ярко проявляется в образах 
клоуна («Тот, кто получает 
пощечины» Л. Андреева) и 
Варвары в «Золотом сло
не», которая по сути тоже 
исполняет ■ цирковой по 
своей отточенности и комиз
му аттракцион: размахива
ющая косой «железная жен
щина» рушится от выстрела, 
но тут же поднимается и 
так же неистово продолжа
ет выполнять заученные 
движения. Эксцентричность 
явственно ощутима в образе 
старушки “(«Самоубийца» 
Н. Эрдмана) — в одной из

КИНОЭКРАН ФЕВРАЛЯ

# ,

ВПЕРЕДИ
последних по времени ра
бот. Эта эксцентричность, 
как кристалл, растворяясь в 
самом разном материале — 
остро драматическом, траги
комическом, — придает обра
зам, созданным актрисой, 
особую выразительность и 
театральность.

Всегда, сколько помню, 
она одержима в работе, мо
жет бы)гь, даже фанатична. 
Работы ей всегда не хвата
ло. Даже тогда, когда в на
чале 70-х она держала на 
себе добрую половину ре
пертуара, — при встречах 
жаловалась, что мало заня
та в театре, нет новых ро
лей... Как же голодала она 
по работе в другие времена! 
В конце концов не выдержи
вала, начинала искать для 
себя роли, спектакли.

Именно так произошло со 
«Скамейкой» А. Гельмана: 
нашла пьесу, уговорила на 
самостоятельную работу 
Дмитрия Киржеманова, у 
которого практически нет 
времени, свободного от ре
петиций и спектаклей, — он 
не смог устоять перед ее на
пором. Работали по ночам. 
Сначала сами, потом втяну
ли в качестве режиссера 
А. Лангового, художника 
Г. Михайловскую.

В спектакле на двух геро
ев, где оба главные, героине 
принадлежит особое место— 
от нее все время идет ак
тив: она познакомилась с
мужчиной, она задает ему 
условия, в которых он, боясь 
раскрыться, стать быть самим 
собой, придумывает все 
новые и новые в.арианты 
биографии. А она... На что 
она только не идет, чтобы 
добраться до него, настояще
го! Как сказочный Ванька- 
встанька поднимает голову 
(или коверный в цирке?), 
она до последнего не теряет 
надежды; только что от
торгнутая, осмеянная, снова 
готова воспрянуть духом, 
заражать его желанием 
жить, верой в себя, в воз
можность счастья. Самоот
дачей, безоглядностью сце
нического существования, 
отсутствием какого бы то 
ни было страха показаться 
неприличной, нелепой, за
прятанным в глубине дра
матического комизмом, ис
тинно народной жизнен
ностью героиня «Скамейки» 
в ТДТ у многих зрителей 
вызвала в памяти замеча
тельную итальянскую ак
трису Джульету Мазину...

Те, кто знает и любит 
Томский драматический

театр, уже давно поняли: 
речь идет о заслуженной ар
тистке РСФСР Галине Не- 
порожневой, В «Скамейке 
она собрала, органично пе
реплавив все, чем были ин
тересны ее работы прежних 
лет, от Буратино до Кон- 
четты, и убедила, что самые 
серьезные ее актерские от
крытия — впереди.

В. ГОЛОВЧИНЕР.

Спорт

ФИНАЛ
ЗИМНЕГО

МИОГОВОРЬЯ
Прошел финал областных 

соревнований по зимнему 
многоборью ГТО, в которых 
участвовали команды обко
мов профсоюзов, коллекти
вов физкультуры, '^учебных 
заведений и сборные коман
ды районов области.

Впервые соревнования про
водились по новым норма
тивам и стали смотром рабо
ты по внедрению комплекса 
ГТО в коллекгивах учебных 
заведений, предприятий, кол
хозах. совхозах. \

В итоге двухдневной борь
бы (в программу входили 
стрельба, силовые упражне
ния, лыжные гонки) победи
телями в своих возрастных 
категориях стали: НинаПру-

шинская, Надежда Старце
ва, Наталья Петрунечева 
(все — обком профсоюза 
работников просвещения, 
высшей школы и на
учных учреждений), Свет
лана Жернова (Кожевни- 
ковский район), Борис Ма
лышев («Янтарь»), Борис 
Ботаев (ТПИ), Евгений Глад
ких (Чаинский район). Очень 
высокий результат показал 
представитель агропрома 
Александр Крутько в возра
стной группе 18— 29 лет, на
бравший в сумме 150 очков. 
Это норматив мастера спор
та СССР. Семь спортсменов 
выполнили кандидатский 
норматив.

В командном зачете побе
дителями по своим группам 
стали обком профсою
за работников просве
щения, высшей школы и 
научных у ч р е ж д е н и й ,  
Терком геологов. Томский 
манометровый завод, ТПИ 
и сборная Колпашевского 
района.

П. ДАНИЛЕНКО, 
'главный секретарь со

ревнований.

Случилось 
в ОДНОМ районе

МЯЧ НАД СЕТКОЙ
в  спортивном зале элект

ролампового завода завер
шилось первенство облсове- 
та ВДФСО профсоюзов по 
волейболу.

До последней игры на пер
вое Место у мужчин претен, 
довали три команды: ТПИ, 
«Сибэлектросвет» и ТГ'У. В 
результате победителями ста
ли волейболисты ТПИ, про
шедшие турнир без, пораже
ний, на втором месте коман
да «Сибэлектросвет», на тре
тьем — команда универси
тета, возглавляемая играю
щим тренером Сергеем Ши- 
рямовым. В команде-победи- 
тельнице уверенно провели 
все встречи Сергей Левин, 
Сергей Воевода, Сергей Ро
гач и-Павел Фохт — воспи
танники ДЮСШ-2 гороно.

женских команд с пер
вых туров выявился, явный 
лидер соревнований — во
лейболистки педагогического 
института, '^'веренно прове
ли они и последнюю встре
чу с опытной комадной 
«Строитель», выиграв 3:0.

У волейболисток ТГПИ на 
площадке выделялись: Ла
риса Воевода, Лариса Ми
хайловская, Ольга Морозова, 
Ольга Терентьева. Марина 
Дягилева и Татьяна Галь- 
вас — воспитанницы группы 
спортивного совершенствова
ния ДЮСШ-2 горопп.

На второе место вышла 
команда «Янтарь». А  ,на 
третье претендовали сразу 
три команды, набравшие 
одинаковое количество оч. 
ков; ТГУ, ТПИ и «Строи
тель». И лишь лучшая раз
ность вывела девушек поли- 
‘технического института на 
третье место.

Названы лучшие игроки 
соревнований. ' У мужчин: 
Сергей Рогач — ТПИ; Олег 
Гусев — «Сибэлектросвет» и 
Сергей Ширямов — ТГУ. У 
женщин; Марина Дягилева 
— ТГПИ; Тамара Илъш&- 
Шелест — «Янтарь» Свет
лана Зюбе — ТПИ. Во вре
мя соревнований из Москвы 
пришло приятное известие: 
волейболистки областного 
спортклуба по результатам 
выступления в чемпионате 
Сибири и Дальнего Востока 
в июне прошлого года в Чи
те. где сборную студенче
скую команду в основном 
представляли волейболистки 
Томского педагогического 
института, включены в ше
стнадцать сильнейших
команд Российского совета 
ВДФСО профсоюзов. В фев
рале они будут участвовать 
в первом полуфинале в Бар
науле.

Э. ГУСЕВ, 
главный судья соревно

ваний, судья РСФСР.

Дорожно - трэнопортны.с 
происшествия в То.мско.м 
районе занимают значи 
те-льное место среди дру
гих правонарушений. В 
прошедшем году только 
следственным отделением 
РОВД расследовано 66 
«транспортных» уголов
ных дел. Дела о них, как 
правило, возбуждались в 
случаях наступления тяж 
ких последствий или ко
гда виновный водитель 
находился в состоянии ал- 
ксгсльного опьянения.

Однако обстановка, сло
жившаяся в районе в ян
варе, вызывает еще боль. 
Шую тревогу. В первый 
месяц года совершено 
21 уголовно - наказуемое 
дорожное происшествие, 
погибло шесть и ранено 
семь человек.

•17 января в пос, Са- 
мусь Анатолий Шевлев, 
восьми, лет. ,с мамой при
шел к магазину. Остав
шись один на улице, он 
зацепился за задний борт 
автомобиля ЗИЛ, которым 
управлял водитель А. В. 
Новоселов. При движе
нии задним ходом авто
мобиль наехал на Андрея, 
который от полученной 
травмы акончался’ Пеше
ход Л. Н. Мальцева около 
пос. Семилуж1ки, останав
ливая автобус под управ- . 
лением водителя совхоза 
«Красное знамя» В, Н. 
Максимовского, выбежала 
на проезжую часть доро
ги и получила телесные 
повреждения, от которых 
скончалась в больнице. 
На Шегарском. тракте 
некто Губин пытался пе-

Из почты 
«Пресс- 

автоклуба»
w tn t\

рейти дорогу перед 
близко идущим транспор
том и получил травму, 
от которой тоже акенчал- 
ся в больнице.

23 января на Шегар- 
сксм тракте столкнулись 
два автомсбиля под управ
лением водителей В. И. 
Уртамова, работающего в 
еПМК «Агрспромстроя», 
и Ж. К. Алимбекова, во
дителя совхоза Рассвет». 
При этом погиб пассажир 
А. В. Бунжерак.

Печальная статистика 
свидетельствует о том, 
что многие водители и 
пешеходы не соблюдают 
правил дорожного дви
жения. Погода же часто' 
благоприятствует поя вле- 
нию на дорогах гололеда, 
а в таких .условиях»быст
ро остановить .автомо
биль или мотоцжл почти 
невозможно. Об этом до
лжны не забывать -води
тели, выбирая скорость 
движения, а также пеше
ходы при переходе проез
жей части дороги.

Одним из обстоя

тельств, отягчающих от
ветственность водителей 
при дорожно-транспортных 
происшествиях, является 
управление транспортом в 
состоянии , алкогольного 
опьянения.' Как прави
ло, такие водители на 
следствии пытаются
скрыть это, прибегая к 
различным уловкам. Так, 
22 января на Самусь- 
ОКОУ1 тракте нетрезвый во
дитель Н. П. Ватрушин, 
улравляя личным автомо
билем, совершил столкно
вение на полосе встреч
ного движения. Чтобы 
скрыть, что он выпил, 
Ватрунин демонстративно, , 
в присутствии пострадав
ших тут же выпил водки.

В этот же день води
тель автотранспортного 
объединения «Союзтомск- 
мелисстройтранс» М. Н. 
Сорокин, возвращаясь с 
рыбалки, на Шегарском 
тракте развил скорость 
движения 70 километров 
в час в .условиях гололе
да, опрокинул автобус, в 
котором находились пас
сажиры. Отправив постра
давших на попутном тран
спорте и не сообШ1;ш в 
ГАИ, он вызволил из кю
вета автобус и скрылся с 
места -аварии. Только на 
следующий день благода
ря усилиям работника 
ГАИ То.мского РОВД лей
тенанта милиции В, Н. 
Волевого водитель и авто
бус были разысканы.

Виновные, естественно, 
понесут заслуженное на
казание. Работники гос- 
аБтоинопекции прилагают 
все усилия, чтобы предот
вратить тяжкие ситуации 
на дорогах района. Но без 
строгого выполнения тре
бований Правил дорожно
го движения полностью 
исключить происшествия 
на дорогах трудно.

Н. САВИЦКАЯ, 
начальник следственно

го отделения Томского 
РОВД.

ПЕРВОЕ ЗАНЯТИЕ
Первое занятие проведет 3 февраля 

секция прозы, впервые созданная при 
Томской областной писательской организа
ции.

Участвовать в ее работе приглашаются

все молодые авторы города и области. А 
руководить секцией будет известный том
ский писатель Василий Егорович Афонин.

Итак, 3 февраля, 18 часов, областная 
писательская организация ' (Дом творчес
ких организаций — пр. Ленина, 11). До 
встречи!

Репертуар этого месяца, 
несомненио, порадует лю1би- 
телей жанра экранизаций. 
По мотивам романа Алекезя- 
дра Дюма «Граф Монте-Кри. 
сто» режиссер Г. Юнгвальд- 
Хилькевич поставил фильм 
«Узник замка Иф». Зрителей 
привлечет не только аван
тюрная канва сюжета, но и 
высокая изебразительная ку
льтура фильма, и великолеп
ный актерский состав. Один 
только перечень актерских 
имен говорит сам за себя: 
это Алексей Петренко, Миха
ил Боярский, Анна Самохи
на, Алексей Жарков, Игорь 
Скляр... Роль графа Монте- 
Кристо исполняет в филь
ме Виктор Авилов. Этот ак
тер Московского театра-сту
дии на юго-западе, не име
ющий специального образо
вания, появился на экране 
сразу в двух главных ро
лях (еще и в фильме «Госпо
дин оформитель»). Необыч
ная внешность, внутренняя 
значительность, сдержанная, 
но выразительная пластика 
оправдывают такой дебют.

По повести А. С. Пушки
на «Пиковая дама» режис- 
о ф  А|лександр Орлов по
ставил фильм «Эти... три 
верные карты...». В главных 
ролях снялись такие изве
стные актеры, как народная 
артистка СССР Стефания 
Станюта, Але1ксандр Фекли- 
стов, Вера Глаголева. Алек
сандр Орлов известен как 
постановщик фильмов «Жен
щина, которая поет», 
«Сггранная история доктора 
Джекиля и мистера Хайда».
В прошлом году на экранах 
прошла другая его экрани
зация классики — «Гобсек» 
по повести О. :де Бальзака.

Советские кинематографи

сты предлагают нам две 
вариации на освоенную уже 
те.му: двое немолодых лю
дей, уставших от одиноче
ства, пытаются найти и по
нять, друг друга. Жанр пер
вой из них, ленфильмовской, 
— «Предлагаю руку и серд
це» — можно назвать тра
гифарсом. Может быть, ав
торам (сценарист Сергей 
Николаев, режиссер Виктор 
Соколов) не всегда хватает 
чувства меры и такта, но 
история предзакатной люб
ви не может оставить нас 
равнодушными, вызывает 
сочуЕствие и симпатию к 
главным героям в талант
ливом исполнении Николая 
Гринько и Светланы Немо
ляевой. В ’ фильме Рижской 
киностудии «Все нормально» 
она и он. окромные кон
торские служащие в возра
сте «за сорок», решают про
вести выходные на даче, 
чтобы вдали от суеты обду
мать и решить свою судь
бу... Авторы оставляют не
молодых влюбленных наеди
не с их проблемами.

К молодежной аудитории 
обращена картина киносту
дии им. Довженко «Днек- 
жокей». Это музыкальный 
фильм, включающий в себя 
выступления популярных 
роктрупп (самая изустная 
из котйрых — «Браво»), 
ансамблей пантомимы и 
б'рей’кщанса. В основе сю
жета— поиск молодыми влю
бленными друг друга.

французское кино пред
ставлено в феврале двумя 
лентами на антифашистскую 
тему. Яркий, зрелищный 
фильм «Румба» поставил 
известный актер и режиссер 
Роже Анея. Зрители: стар
шего поколения помнят его

по одной из главных ролей 
в классическом фильме Ви
сконти «Ро'кко и его братья».
Не так давно на наших эк
ранах демонстрировалась 
прекрасная режиссерская 
ра'бота Анена — «Адский 
поезд». В «Рум|бе» поста
новщик попытался соединить 
приемы американского ганг
стерского кинематеграфа, 
стиль музыкального «ретро» 
тридцатых годов и тему ая- м, 
тифашистского соО|ротивле- 
ния. Действие фильма Ж. 
Ренара «Бланш н Мари» 
про:исходит ВО Франции в 
период нацистской оккупа
ции и рассказывает об уча
стии в подпольной борьбе 
двух женщин-патриоток. 
Фильм интересен особой 
«еврспейекюй» интерпрета
цией темы фашистских 
зверств, борьбы с окку
пантами.

В  осно!ве американского 
фильма «Трудный путь» ле
жит роман известного пи
сателя Альвы Бесси «Хлеб 
и камень», написанный бо
лее сорока лет назад, Это 
трогательная история люб
ви двух немолодых людей, 
сохранивших верность свое
му чувству и человеческое 
достоинство.

Индийская кинолента 
«Осознание», снятая'в жанре 
жестокой мелодрамы, рас
сказывает Историю трудной 
сульбы женщины, брошен
ной мужем и сумевшей от
стоять свое человеческое 
лостоинство. Запоминается 
игра индийских кинозвезд 
Шабаны Азми и Смиты Па- 
тиль.

Среди храникальногдеку- 
ментальных лент февраль
ского репертуара выделйют- 
ся своей актуальностью та
кие. каи «Биография для 
прокурора», «Уральские че
кисты», «Русские глазами 
американцев».

Т. СЛЕСАРЕВА.

ПОГОДА
Сегодня — облачно с про

яснениями, местами слабый 
снег, слабые метели, ветер 
юго-западный, 9 — 14, места
ми 15— 20 метров в секун
ду, температура 4— 9, в 
Томске 4 —6 градусов моро
за.

*
Телевидение

ЧЕТВЕРГ, 2 февраля 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
6.30 — «120 минут». 8.35 — 

«Христофор Колумб». 2-я и 3-я 
серии. Iil.l5 — Новости. 11.25 
-- «Детский час». 12.25 — «Бал
хаш. Судьба озера». Докумен
тальный телефильм.

С 13.05 до 15.30 — перерыв.
15.30 — Новости. 15.40 —

«Прожектор перестройки».
15.50 — «Фильм — детям». 
«Цирк приехал». 2-я серия. 17.00

— «Буду спорить. Анатолий
Тарасов». Документальный
фильм. 17.25 — «...До шест
надцати и старше». 18.10 —
Концерт Государственного ан
самбля песни и танца Грузин
ской ССР. 18.50 — «Сегодня в 
мире», 19.05 — Мультфильм.
19.15 — «Власть — Советам».
«Обращение». Документальный 
фильм. 19.35 — «Христофор 
Колумб». 3-я серия. 21.00 —
«Время». 21.35 — «Прожектор 
перестройки». 21.45 — В. Гав
рилин. «Анюта». Спектакль Го
сударственного академического 
Большого театра Союза ССР. 
23.35 — «Сегодня в мире». 23.50
— Мультфильмы для взрослых.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнастика.
8.15 — «Я летаю на собствен
ных крыльях». Научно-популяр
ный фильм. 8.45, 9.35 — При
родоведение. 4-й класс. 9.05 — 
Испанский язык. 1-й год обу
чения. 9.55 — «Скованная
льдом». Документальный фильм. 
10.05 — Учащимся ПТУ. Общая 
биология. 10.35, 11.35 — Био
логия. 7-й класс. 11.05 — Ис
панский язык. 2-й год обуче

ния. 12.05 — «Долгая дорога в 
дюнах». 1-я серия. 13.20 —- Но
вости.

С 13.30 до 18.15 — перерыв.
ТОМСК

18.15 — «Великие Луки». 
«Водопады памяти». Докумен
тальные телефильмы. 19.00 — 
«День области». 19.15 — «От 
идеи — к внедрению». «Чтобы 
города противостояли ударам 
стихии».

МОСКВА
20.00 — «Спокойной ночи, 

малыши!»
ТОМСК

20.15 — «Идеологическая ра
бота и жизнь». Передачу ведет 
секретарь обкома КПСС Н. П. 
Кириллов.

МОСКВА
21.00 — «Время». 21.35 —

«Прожектор перестройки».
21.45 —- «Долгая дорога в дю
нах». 2-я серия. 23.00 — Хок
кей с мячом. Чемпионат мира. 
Сборная США — сборная 
СССР.

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

ш

Театр
ДРАМЫ

2 февраля. «Самоубийца» —
19.

3 февраля. «Ах, этот стран
ный мир театра» — 19.

м у з ы к а л ь н о й
КОМЕДИИ

2 ’ февраля в помещении ДК 
«Авангард» — «Век живи — 
век люби» — 19-30.

ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ
3 февраля. «Прощай, овраг!»

— 19.
ДОМ УЧЕНЫХ
(ул. Советская, 45)

5 февраля. Народный драма
тический театр. «Декамерон»— 
19-30.

Кино
в  КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
3 февраля. «Узник замка Иф»

(две серии) — 8-30, 11, 13-20, 
16, 18-35, 21-05.

имени М. ГОРЬКОГО 
3 февраля. «Узник замка Иф» 

(две серии) — 8-30, 11, 13-30, 
16, 18-30, 21. «Короли шутки» 
— 9, 10-50, 12-40, 14-30, 16-20. 
18-10, 20, 21-50. «Биография 
для прокурора» — 9, 10-10,
11- 20, 12-30, 13-40, 14-50, 16.

«ОКТЯБРЬ»
3 февраля. «Осознание» (две 

серии) — 12, 18. «Воры в за
коне», «Француз» — 9, 15,21. 
«Черный коридор» — 9-10, 13,
17- 10, 21. «Следствие с риском 
для жизни» — 15, 19. «Школь
ный призрак» — 1 1 .

«ПИОНЕР»
2 февраля. Мультфильм «Ло

вушка для кошек» — 9, 10-50,
12- 40, 16-20, 18-10. «Кинг Конг» 
(две серии) — 20. Киноклуб 
«На экране — фантастика»— 
14-30.

имени И. ЧЕРНЫХ
3 февраля. «Легенда о На- 

райяме» (две серии) — 9,11-30, 
14, 16-30, 19, 21-30. «Танцор 
«диско» (две серии) — 9, 11-30, 
14, 20-10. «Обнаженная лю
бовь» — 16-30, 18-20.

«СИБИРЯК»
3 февраля. «Убить дракона»

(две серии) — 11, 13-30, 16,
18- 30, 21. ■

ДВОРЕЦ
КУЛЬТУРЫ и ТЕХНИКИ 

«АВАНГАРД»
2 февраля. «Садко» — 11.

ДОМ КУЛЬТУРЫ ТЭМЗа
3 Февраля. «Данди по про

звищу Крокодил» — 13, 15.
ВИДЕОТЕКА

(ул. Красноармейская, 135) 
3 февраля. Мульсборник 

«Снегурочка» — Ю-20. «Госпо
дин оформитель» — 12, 14. 16,
18. 20,

ТОМСКИЙ ОБЛАСТНОЙ ЦЕНТР ПО ТРУДОУСТ
РОЙСТВУ, ПЕРЕОБУЧЕНИЮ И ПРОФОРИЕНТАЦИИ 
НАСЕЛЕНИЯ ПРОВОДИТ В 1989 ГОДУ СЕЛЬСКО
ХОЗЯЙСТВЕННОЕ ПЕРЕСЕЛЕНИЕ семей одиноких 
специалистов и служащих в совхозы и колхозы Томской 
области. Переселенцам в местах вселения предоставля
ются отдельные дома или квартиры. Переселенцы в тече
ние двух лет освобождаются от квартирной платы- и оп
латы коммунальных услуг. Выдается льготный кредит 
на приобретение скота, а также выплачивается единовре
менное денежное пособие на всех членов переселяющей
ся семьи. Переселение проводится в колхозы и совхозы 
Чаинского, Зырянского, Шегарского районов области.

На переселение оформляются жители городов, рабо
чих поселков, райцентров области и граждане, прибыва
ющие из-за пределов области.

Для оформления иереселения при себе иметь паспорт, 
трудовую книжку, военный билет.

Обращаться: 634050, Томск, пер. Нахановича, 5,
с 9 до 18 часов, кроме субботы и воскресенья. Тел. 
2-46-29,2-40-53,2-47.87.

СПЕЦАВТОХОЗЯИСТВО РЕАЛИЗУЕТ ПО БЕЗНА
ЛИЧНОМУ РАСЧЕТУ И ЗА НАЛИЧНЫЙ РАСЧЕТ:

подшипники: 42212, 42310, 42312, 6020, 8118,
8120, 8209, 115, 118, 110, 94904, 50311, 214, 7207,
7215, 7216, 1307, 1311, 263706, 229204, 704902,
154901, 7306, 3704, 7309, 7310. 7515, 7514, 7517,
7516, 1205, 7513, 7615, 26903. 7909, 7815, 7612, 7615, 
977909, 836906, 922205, 12210;

стенд для ремонта топливной аппаратуры; 
канат стальной 14 мм;

I газоанализатор ГЛ-1121, автобус «КАВЗ», прогулоч
ные катера;

производит шлифовку коленчатых валов. , 
Справки по телефонам 4-77-54, 4-87-66.

Факультет прикладной ма
тематики и кибернетики 
Томского университета вы
ражает глубокое соболезно
вание доценту К. И. Ливши
цу по поводу смерти мате
ри

ЭПШТЕЙН
Изы Клонимисовны.

Коллективы Томского об
ластного управления Гос
банка СССР, областного уп
равления Агропромбанка 
СССР и областного управле
ния Жилсоцбанка СССР глу
боко скорбят по поводу 
смерти старейшего работни
ка системы Госбанка СССР, 
ветерана труда, участника 
Великой Отечественной вой
ны, члена КПСС с .1945 го
да

ПОПОВА
Макейма Семеновича

и выражают глубокое со
болезнование родным и 
близким покойного.

Томская организация Со
юза художников и Томские 
художественно - производ
ственные мастерские выра
жают глубокое соболезнова
ние главному бухгалтеру 
правления Н. Ф. Марухиной 
в связи со смертью матери

БЫКОВОЙ
Агриппины Дмитриевны.

Городской отдел народно
го образования и педагоги
ческий коллектив школы- 
интерната № 33 выражают 
соболезнование семье Кир- 
диных по поводу смерти 
сына
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